
Новое поколение 
героев: Альберт Абаев

«Летняя театральная 
резиденция» 
подводит итоги

Пульс республикиПульс республики

3 ОКТЯБРЯ 2024 ГОДА
ЧЕТВЕРГ 

№ 180 (29102)

В следующем 
номере:

Мы – россияне!024 ГОДА
ЕРГ 
9102)

Мы – россияне!

www.sevosetia.ru      e-mail:gazeta@mail.ru      Издается с августа 1917 года 

94.50 104.44 +0,79+1,14

КУРСЫ ВАЛЮТ

По прогнозам Gismeteo, 3 октября по республике 
ожидается облачная погода, местами осадки. 

Температура воздуха от 11 до 16 градусов тепла.

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Луна растущая, 0,3%
Восход – 6:27
Заход – 17:47

Долгота дня: 11:37
Восход – 6:01
Заход – 17:38

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную службу по 
контракту осуществляют набор граждан, желаю-
щих заключить контракт на прохождение военной 
службы в Вооруженных силах Российской Феде-
рации. Рассматриваются граждане в возрасте от 
18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний по 
здоровью, не состоящие на учете в психоневро-
логическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

(Окончание на 2-й стр.)

ПРОЕКТ    В республике 
действует ряд мер 
поддержки производителей 
сельскохозяйственной 
продукции

Поддержка 
на старте
В основном помощью от 
государства пользуются 
уже работающие не один 
год фермеры с приоритетом 
молочного животноводства. Но 
пять лет назад появился проект 
и для начинающих фермеров – 
«Агростартап». 

Н. КОЗЫРЕВ

Он направлен на развитие личных подсобных 
хозяйств, которые нацелены на дальнейшее 
преобразование в более крупные крестьянско-
фермерские хозяйства.

Средства выделяются на то, чтобы они могли 
начать свою деятельность, имели возможность 
купить сельхозживотных, какое-то оборудование. 
И вот очередная новость для соискателей госу-
дарственной поддержки. Грант «Агростартап» 
получили 62 фермерских хозяйства. Это победи-
тели конкурсного отбора, который провело Ми-
нистерство сельского хозяйства РСО–А в рамках 
реализации мероприятия «Система поддержки 
фермеров и развитие сельской кооперации 
РСО–А регионального  проекта «Акселерация 
субъектов малого и среднего предприниматель-
ства», входящего в состав национального проекта 
«Малое и среднее предпринимательство и под-
держка индивидуальной предпринимательской 
инициативы».

ПРИЕМ ГРАЖДАН

Ремонт дорог, 
благоустройство 
территорий 
Глава РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО в приемной 
Президента Российской Федерации 
провел прием жителей республики. 
К руководителю Северной Осетии с 
различными просьбами обратились 11 
человек. В работе приняли участие главный 
федеральный инспектор по РСО–А Сергей 
ГОНЧАРОВ, вице-премьеры, руководители 
профильных министерств и муниципальных 
образований.

В. СЕВЕРНАЯ 

Заявители, обратившиеся к Главе республики, просили 
оказать содействие в ремонте школ, благоустройстве обще-
ственных территорий, реконструкции дорог. Вопросы также 
касались помощи в лечении и материальной поддержки.

Житель селения Дур-Дур Борис Гамаев обратился с 
просьбой оказать содействие в строительстве спортивного 
зала в населенном пункте. По словам главы Дигорского 
района Сослана Цагаева, работа по решению вопроса уже 
идет. В рамках государственной программы «Комплексное 
развитие сельских территорий» в 2025 году начнется строи-
тельство спортивного зала на 50 человек. Согласно проекту, 
объект будет включать зал для борьбы, тренажерный зал, 
душевые, санитарные узлы, комнаты временного ожидания и 
медицинской помощи, тренерские и помещения для хранения 
инвентаря.

Не осталась без внимания и просьба Фатимы Гадзацевой, 
проживающей в селении Карджин Кировского района. Весной 
следующего года будет капитально отремонтирована сель-
ская школа в рамках государственной программы «Развитие 
образования» нацпроекта «Образование».

Кроме того, по заявлению Изауры Дзгоевой в 2025 году 
будет отремонтирована общеобразовательная школа в селе-
нии Рамоново Алагирского района. 

Рассматривая поступившие обращения, Сергей Меняй-
ло распорядился также отремонтировать участок дороги 
улицы Буденного в ст. Змейской, благоустроить тротуар по 
улице Цориева в с. Чиколе, общественную зону отдыха по ул. 
Цоколаева,32/3, во Владикавказе. Помимо этого, поручено 
отремонтировать дорожное покрытие по ул. Гадиева в севе-
роосетинской столице. 

По итогам приема Глава Северной Осетии поручил прове-
сти необходимую работу по каждому заявлению и доложить 
о результатах.

ВОПРОС ДНЯ

Как вернуть престиж рабочих профессий?
Кристина ХОРУЖАЯ, советник директора по 

воспитательной работе Моздокского механико-
технологического техникума:

– Не всегда даже востребованные рабочие специ-
альности бывают престижными. Общаясь со студен-
тами, знаю, что им нравится профессия, пока они 
учатся в аудиториях, а практику проходят в теплых 
оборудованных мастерских. Когда же дело касается 
непосредственного производства в помещениях еще 
советских времен, на устаревшем оборудовании, да 
к тому же с полным рабочим днем, они начинают ис-
кать в Интернете другую работу. Считаю все же, что 
главные условия престижности – хороший оклад с 
возможностью премиальных выплат, комфортные 
условия труда и, конечно, – не снимается с повестки 
дня востребованность на рынке труда.

Георгий АЛБЕГОВ, предприниматель:
– Помимо достойной оплаты труда, что очевидно, 

считаю необходимым в СМИ чаще публиковать ма-
териалы о тружениках. Заметил, что  в газете «СО» 
подобные статьи не редкость, и это не может не 
радовать. Кинематографу следует переключиться с 
фильмов, где постоянная стрельба, крики и культиви-
рование превосходства силы над разумом (нередко с 
плохоньким сценарием и такой же работой актеров), 
на кино с интересным сюжетом, где бы главными ге-
роями являлись люди рабочих профессий. Например, 
как в фильме «Москва слезам не верит» (заметьте, 
в 1981 году он получил «Оскар»!). И у нас в Осетии 
такие фильмы тоже снимались и собирали полные 
залы зрителей.

Валерий АБИЕВ, директор Северо-Осетинского 
государственного торгово-экономического кол-
леджа (СОГТЭК):

– Вернуть престиж рабочих профессий – это не во-
прос дня, а вопрос всей нашей системы образования и 
задача государственной важности. После перестрой-
ки, когда развалилась вся промышленность, престиж 
рабочих профессий упал. Сегодня с учетом дефицита 
рабочих кадров, я уверен, необходимо вернуть заслу-
женные звания: «Лучший работник отрасли», как это 
было в советское время. Надо рабочих мотивировать  
премиями и наградами, чтобы сохранить преемствен-
ность. Больше снимать телевизионные программы 
про простых работников-передовиков производства. 

А мы рекламируем  карьерно-успешных людей, но не 
простого рабочего, который 30, 40 или 50 лет отдал 
производству, работал у станка, воспитал достойных 
детей, дал им высшее образование. Я вижу одно из 
решений проблемы в популяризации рабочих профес-
сий. Сегодня много возможностей, чтобы наглядно 
заинтересовать молодежь и тех, кто еще стоит перед 
выбором профессии.  

Игорь БОСИКОВ, заведующий кафедрой «Не-
фтегазовое дело»  СКГМИ:

– Это вопрос, решение которого требует  комплекс-
ного подхода. В наличии грамотных кадров, специали-
стов среднего звена должны быть заинтересованы 
все отрасли. Но для того, чтобы молодежь выбирала 
рабочие специальности, необходимо разработать 
политику социальной поддержки, поднять зарплаты, 
предоставлять жилье, а также рекламировать пре-
стиж профессии.

Василий ПЕТРЕНКО, бывший мастер производ-
ственного обучения ГПТУ-7:

– Престиж рабочих специальностей – это старый 
вопрос, который уже долго обсуждается. Конечно, 
нужно начинать с детского сада – прививать положи-
тельное отношение к профессии токаря, слесаря, сто-
ляра. Это японский опыт – у них система дошкольного 
образования привязана к корпорациям, и каждая кор-
порация уже под себя готовит людей с детского сада.

Второе сильное направление, которое мы в России 
потеряли, – это профессиональная подготовка по 
рабочим профессиям в средней школе. Раньше очень 
многие школы имели комбинаты профподготовки, над 
которыми шефствовали крупные предприятия и ор-
ганизации. В результате молодые люди уже в школе 
получали хорошие трудовые навыки.

Третье направление – вузы. Современная подго-
товка исключила понятие «инженер» и заменила его 
понятием «бакалавр» – это снизило статусный уровень 
подготовки. Раньше можно было, будучи студентом, 
получить целый ряд рабочих разрядов, сейчас этого 
почти нет. Резко снижена роль практики на произ-
водстве.

Артур БЕГИЗОВ, разнорабочий домоуправления:
– Дефицит рядовых работников, безусловно, есть. 

Основная причина этого, конечно, материальная. 
Наши схемы, по которым формируется зарплата, 

например, дворников, очень старые. Еще, наверное, 
со времен «дедушки Калинина». Тариф мизерный. 
Дворник, чтобы получить достойную зарплату, должен 
чуть ли не полгорода подмести. Могут быть и другие 
способы привлечения на эту работу. В советские вре-
мена выделялось служебное жилье. И очень многие 
соглашались быть дворниками именно ради его полу-
чения. Сейчас этого нет. Значит, надо изменить подход 
к зарплатам, менять тарифы, учитывая современные 
реалии. Раз нужны представители определенных про-
фессий, надо привлекать их материально.

Максим ЕНАЛДИЕВ, директор ООО «Ар-Дон-
запчасть»:

– Престижность рабочих специальностей в стране 
на очень низком уровне. Но главное, что реально 
может повысить их популярность, – это, конечно, 
материальный фактор. Если молодому человеку 
сказать, что он, отучившись в ПТУ, будет работать и 
получать 10–15 тысяч рублей... Да кто пойдет? Только 
тот, кто никому не нужен. А если установить зарплату 
на уровне тех же программистов или юристов, тогда 
другое дело. Только, конечно, не всем подряд, а тем, 
кто работает качественно. Я считаю, что эти два по-
нятия – качество работы и зарплата – должны быть 
очень тесно взаимосвязаны. 

Да и саму систему подготовки рабочих кадров надо 
менять, максимально применять современные техно-
логии и оборудование, чтобы сам процесс обучения 
был интересен. Это вкупе с нормальной зарплатой, 
конечно, повысит престиж рабочих профессий.

Агубе КОЗАЕВ, с. Чикола:
 – Сегодня вернуть престиж рабочих профессий 

трудно, потому что молодежь смотрит на успех че-
рез соцсети, стремится быстро заработать и стать 
популярными блогерами. Ключевой ценностью для 
растущего поколения является гедонизм – стремле-
ние к удовольствию и наслаждению. Чтобы изменить 
ситуацию, нужно, во-первых, повысить зарплаты, 
чтобы показать, что рабочие профессии тоже хорошо 
оплачиваются. Во-вторых, важно освещать в СМИ 
успешные примеры людей в рабочих профессиях и 
улучшать условия труда на производстве. Только так 
мы можем сделать эти профессии более привлека-
тельными для молодежи. 

    СОВРЕМЕННОЕ ОБРАЗОВАНИЕ. Об-
разовательный центр «Вершина» посетила 
депутат Госдумы Эльвира Аиткулова. Во 
Владикавказ Эльвира Ринатовна прибыла для 
участия в Х Международной научно-практи-
ческой конференции, посвященной полилинг-
вальному образованию. Во время экскурсии 
по «Вершине» обсудили с преподавателями и 
сотрудниками центра вопросы современного 
образования в нашей республике и внедрения 
родного языка в процесс обучения.

    ЛУЧШАЯ В ПРОФЕССИИ. Преподава-
тель Владикавказского колледжа искусств 
имени Валерия Гергиева Лилия Колдышева 
стала обладателем гранта в размере одного 
миллиона рублей.

    ПОРЯДОК В ЛЕСАХ. Северная Осетия 
вошла в число участников федерального про-
екта, в рамках которого для нужд лесничеств 
и лесных инспекторов в этом году закупят 
3 беспилотника. Контракт на поставку бес-
пилотной техники заключен. До конца года 
в регион в рамках нацпроекта «Беспилотные 
авиационные системы» поступит 3 единицы 
БАС модели «Геоскан 801».

    СУББОТНИК В ГОРОДЕ. Во Владикав-
казе сотрудники трех префектур города со-
вместно со студентами провели субботники. 
Студенты профессионального училища № 5 
совместно с сотрудниками Северо-Западной 
префектуры убрали территорию на улице 
Московской – от ул. Леонова до автовокзала 
№ 1. Студенты училища уже не первый год 
помогают префектуре. 

    ЧИСТАЯ ВОДА. Специалисты расчис-
тили водовод от источника Турмон до села 
Кора-Урсдон. Также бригада установила 
ограждение на территории источника, чтобы 
предотвратить доступ диких животных к 
каптажу.

    НАСЛЕДИЕ ОСЕТИИ. В Пригородном 
районе обнаружили объект с признаками 
объекта культурного наследия. Речь идет о 
средневековой башне, которая расположена 
на южном склоне горы Хиах в районе Сани-
банского перевала. Эта башня на момент 
обнаружения не числилась в реестре и списках 
объектов культурного наследия, поэтому она 
пока до конца не обследована. 

Предварительно можно сказать, что это 
сигнально-сторожевая башня. Сохранность 
ее неудовлетворительная, вся верхняя часть 
разрушена.

ДАТА    Ежегодно 2 октября в России отмечают День среднего профессионального образования

МАСТЕР – СНОВА ЗВУЧИТ ГОРДО!
В этом году системе СПО исполняется 84 года. В здании АМС города Владикавказа прошло праздничное 
мероприятие, посвященное Дню среднего профессионального образования.

Зарина КАБИСОВА.
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

Эта знаменательная дата важна 
не только для педагогического со-
общества профессионального обра-
зования, но и для многих миллионов 
рабочих и служащих – выпускников 
училищ, техникумов, колледжей. 
Система профтехобразования про-
шла непростой путь, претерпела 
множество реформ, перестроек и до-
полнений. Но, несмотря ни на что, за 
этот период были подготовлены мил-
лионы квалифицированных кадров 
для различных отраслей экономики.

С приветственным словом к со-
бравшимся обратилась министр 
образования и науки РСО-А Элла 
Алибекова. Она подчеркнула, что 

на сегодняшний день система СПО 
очень активно развивается, цифры 
говорят сами за себя.

 – В 2021 году у нас было 1800 
бюджетных мест, в этом же году 
3200 учеников 9-х классов выбрали 
для дальнейшего обучения среднее 
профессиональное образование. 
Безусловно, это говорит о том, что 
повышается его статус, – сказала 
она.

Она выразила уверенность в том, 
что уважительное отношение к пре-
подавательскому составу, которое 
исторически всегда было в Север-
ной Осетии, снова возродится. От-
дельно Элла Маирбековна поблаго-
дарила тех, кто развивает у нас в 
республике различные молодежные 
движения и проекты, в частности 

«Абилимпикс», которое направлено 
на создание условий для професси-
онального развития детей с ограни-
ченными возможностями здоровья:

«Мы первые в этом году среди 
субъектов по динамике развития 
данного движения. И за всем этим 
стоит ваш труд! Уважаемые руко-
водители учреждений, на вас очень 
большая ответственность за студен-
тов, за их жизнь и здоровье». 

Также она отметила успехи педа-
гогического колледжа. 

– 3 года назад мы приняли всего 75 
студентов. В этом году за неполные 3 
недели их уже 295. Средний балл ат-
тестата по направлению «начальное 
образование» составил 4,5 балла, то 
есть практически хорошисты и от-
личники снова стали возвращаться 

в школу. Я уверена, что вместе мы 
справимся с любой задачей, – до-
бавила она.

В этот день работникам СПО в 
торжественной обстановке были 
вручены почетные грамоты РСО-А, 
Министерства образования и науки 
республики, а также благодарствен-
ные письма Администрации гла-
вы РСО-А и Правительства РСО-А. 
Среди награжденных – мастер про-
изводственного обучения Владикав-
казского многопрофильного технику-
ма ВМТ Светлана Гегуева, мастер 
производственного обучения ПУ №5 
Гаянэ Черчесова (на фото справа), 
преподаватель специальных дисци-
плин Северо-Осетинского педагоги-
ческого колледжа СОПК Валерий 
Байцаев и др.

На сегодняшний день в республике 
функционирует 27 образовательных 
учреждений, где обучаются свыше 
19 тысяч студентов! Гордость лю-
бого образовательного учреждения 
– его педагогические сотрудники. 
Именно они – наставники и друзья 
подрастающего поколения, стояще-
го на пороге самостоятельной жизни. 
Это люди, отдавшие педагогической 
деятельности многие годы своей 
жизни. Особым уважением пользу-
ются ветераны педагогического тру-
да. Один из них Тамерлан Цаголов, 
посвятивший системе СПО 45 лет. Из 
них 37 лет проработал директором 
Владикавказского многопрофиль-
ного техникума ВМТ. Под его руко-
водством техникум 4 раза входил 
в рейтинг 100 лучших училищ. Сам 
он не раз становился «директором 
года» в России. 

«Самое главное в работе – это 
наши студенты. Все должно делать-
ся для них, иначе ничего не получит-
ся», – сказал он.

Тамерлан Солтанович воспитал не 
одно поколение и в самые нелегкие 
годы сохранил верность своей про-
фессии.

Завершилось мероприятие кон-
цертной программой. 
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(Окончание. Начало на 1-й стр.)

БЛАГОУСТРОЙСТВО    Детские площадки не должны быть бесхозными

СО СКРИПОМ И НА ОДНОМ ГВОЗДЕ
Нередко детские игровые площадки во дворах многоэтажек именно так и функционируют. Говорят, что у семи 
нянек дитя без глазу. А тут никого: ни няньки, ни хозяина. Ведь далеко не все качели-карусели находятся в 
муниципальной собственности, а значит, состоят на балансовом содержании подведомственной организации. 
Бывает и так: энтузиасты, проживающие в доме, скинулись и поставили игровые конструкции для своих детей. Но 
чаще это депутатские благие намерения. Либо от души, либо за голоса. Но как бы там ни было, со временем все 
приходит в негодность. А тем более общее имущество. Кто за ним следит? Как правило, никто. 

Тамара БУНТУРИ. 
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

Наша история из этой серии. Но, 
справедливости ради, надо отметить, 
что дому №20 на улице Шмулевича 
повезло. В нем живет неравнодуш-
ный человек, которому не все равно. 
Вот именно она, Тамара Ельджа-
рова и забила тревогу по поводу 
состояния детской площадки. Наш 
фотокор выехал по адресу и увидел 
грустное зрелище. Мало того, что все 
«аттракционы» морально и техниче-
ски устарели – им более 12 лет, они 
поломаны-побиты и представляют 
реальную угрозу здоровью и жизни 
детей.

Вспомните недавнее происшествие 
в селении Чермен. По чьему-то недо-
смотру и безответственности серьез-
но пострадал ребенок. Вот и здесь, 
как говорится, до первого звонка. 
Травмоопасные предметы, антиса-
нитария (одна песочница, заросшая 
бурьяном, чего стоит) могут довести 

до беды. Кто будет виноват? Депута-
ты, администрация района, города? 
Жильцы? Родители? 

К сожалению, время сейчас такое, 
что очень мало людей, болеющих ду-
шой за общее имущество. Обычно по-
зиция такая – моя хата с краю. Куда 
легче сваливать все на чиновников, 
чем самому взять веник или молоток 
в руки и привести по возможности 
площадку в порядок. Конечно, метал-
лические конструкции, деревянные 
сидения будут приходить в негод-
ность. Тут дома вещи от постоянной 
эксплуатации ломаются, портятся, 
требуют ухода, замены, а что гово-
рить об инвентаре на площадках... 

«Да, мы все понимаем, – говорит 
Тамара. – Не администрация нам 
площадку устанавливала. Когда-то 
это сделали депутаты по просьбе 
жильцов. Но сейчас страшно туда 
детей отпускать. Сами все видите». 

Пока мы собирались связаться с 
префектурой Иристонского района 
города Владикавказа, Тамара со-

общила: «Приезжали сотрудники 
«Спецэкосервиса», устранили опас-
ные моменты, разобрали то, чем 
уже нельзя пользоваться». В свою 
очередь мы проинформировали о си-
туации руководителя администрации 
Иристонского района Ацамаза Дзо-
това, который тут же откликнулся: 
«Будем решать вопрос».

Как и оказалось, данная детская 
площадка не внесена в реестр город-
ской администрации, т.к. установле-

на не администрацией. «По закону 
мы не имеем права выделять на ее 
ремонт и благоустройство ни одного 
бюджетного рубля. И поставить ее 
на баланс тоже. Ее как бы офици-
ально и нет во дворе. Что делать? 
Коллективно обратиться в АМС с 
просьбой благоустройства двора 
и установки детской площадки. И 
ждать своей очереди. Что касается 
этого случая, то тут надо подходить 
индивидуально», – пояснил префект 
и предложил встретиться непосред-

ственно на месте. Вполне возможно, 
что меценаты из числа предпринима-
телей смогут решить эту задачу со 
звездочкой: отремонтируют, покра-
сят, но вот как быть с дальнейшим 
содержанием? 

И тут все зависит от жильцов и 
управляющей компании. Найдутся ли 
ответственные лица? Или опять все 
пустят на самотек? 

 В любом случае «СО» будет дер-
жать ситуацию на контроле. Этот 

факт, что называется, от частного – к 
общему. Проблема далеко не только 
отдельного двора на улице Шмуле-
вича. Сколько их таких по городу! 
А дети есть дети: бегают, прыгают, 
лазают, катаются. И им все равно, 
какие тети-дяди за их площадку от-
вечают. В этом случае, когда речь 
идет о детях, точно надо работать на 
опережение. «Все лучшее – детям» 
– отличный слоган. Правильный. Но 
если «лучшее» со скрипом и на одном 
гвозде, то как быть? 

«ЕДИНАЯ РОССИЯ»   
Федеральный 
бюджет 
предусматривает 
выполнение 
всех социальных 
обязательств 
государства

Ñî ñòðàòåãè÷åñêèì 
çíà÷åíèåì 
Приоритет партии 
«Единая Россия» 
– реализация в 
полном объёме 
поручений Президента 
в Послании и 
выполнение 
положений народной 
программы. 

Альбина ШАНАЕВА 

«Единая Россия» вместе с 
правительством проработает 
поправки ко второму чтению 
проекта федерального бюд-
жета на предстоящую трёх-
летку, сообщил врио секретаря 
Генсовета партии Владимир 
Якушев.

«Первое чтение законопро-
екта о бюджете запланировано 
на 24 октября. Ему предше-
ствует работа с документом в 
комитетах, по итогам которой 
депутаты фракции будут пони-
мать, какие положения требуют 
корректировки. Их мы обсудим 
с правительством на заседании 
программной комиссии пар-
тии под председательством 
Дмитрия Медведева», – сказал 
Владимир Якушев.

Он отметил, что бюджет 
предусматривает выполнение 
всех социальных обязательств 
государства, обеспечение тех-
нологического суверенитета 
страны, расходов на безопас-
ность и поддержку участников 
СВО и их семей.

Увеличится финансирова-
ние социальной политики – к 
2027 году расходы вырастут до 
7,2 триллиона рублей, что обе-
спечит необходимые выплаты 
семьям с детьми, продление 
программы материнского капи-
тала, развитие системы долго-
временного ухода и программы 
социального контракта, реаби-
литации и абилитации.

Обеспечены положения на-
родной программы «Единой 
России» по строительству дет-
садов и школ, их капитальному 
ремонту, обеспечению млад-
шеклассников горячим пита-
нием. Дополнительное финан-
сирование получит программа 
капремонта образовательных 
учреждений, которую партия 
реализует с Минпросвещения. 
На эти цели добавляется по 15 
миллиардов рублей ежегодно.

Растут и расходы на здра-
воохранение. По инициативе 
«Единой России» обеспечены 
средства на профилактику сер-
дечно-сосудистых заболева-
ний. Продолжится программа 
модернизации первичного зве-
на здравоохранения, увеличи-
вается финансирование фонда 
«Круг добра» для поддержки 
детей с орфанными заболева-
ниями.

Поддержку получат регионы. 
Инвестиции будут направлены 
на инфраструктурные проекты 
по строительству транспорт-
ных узлов, дорог, аэропортов, 
а также на обновление обще-
ственного транспорта.

«В числе приоритетов реали-
зация национальных проектов. 
«Единая Россия» представила 
по каждому из них свои предло-
жения», – заключил Владимир 
Якушев. 

В свою очередь депутат Гос-
думы Зураб Макиев отметил, 
что проект федерального бюд-
жета на 2025-й и плановый пе-
риод 2026 и 2027 годов имеет 
стратегическое значение для 
развития страны. 

«Нам предстоит большая и 
ответственная работа, кото-
рая нацелена на безусловную 
реализацию всех поставлен-
ных Президентом России Вла-
димиром Владимировичем 
Путиным задач, – подчеркнул 
он. – Главным приоритетом не-
изменно остается социальная 
направленность. Важно обе-
спечить достойные условия 
жизни для каждого гражданина 
России. Поэтому в основе бюд-
жета лежит народная програм-
ма «Единой России», которая 
формируется из предложений 
и наказов избирателей. Мы с 
коллегами регулярно проводим 
встречи с жителями в регионах 
страны, внимательно изучаем 
их проблемы и запросы. Затем 
они отражаются в наших за-
конодательных инициативах и, 
конечно же, при формировании 
бюджета».

ФОРУМ    Актуальные проблемы 
современной юридической науки 
обсудили в Северо-Кавказском 
федеральном университете (СКФУ) 

ПЕРСПЕКТИВЫ 
ПРАВОВЫХ 
РЕФОРМ
Член Общественной палаты РСО–А, профессор 
кафедры «Органы власти и публичного 
права» СКГМИ, доктор педагогических 
наук Сергей ЧЕДЖЕМОВ принял участие во 
II Международном юридическом форуме, 
посвященном правовым реформам и 
современным технологиям в Кавказском 
регионе.

Залина КАЙТУКОВА 

Это значимое мероприятие собрало в Северо-Кавказском фе-
деральном университете экспертов различных отраслей права 
из научных и образовательных организаций, юристов-практиков 
из России и зарубежных стран, представителей органов государ-
ственной власти и бизнеса.

Международный юридический форум стал площадкой для об-
суждения актуальных проблем современной юридической науки, 
а также местом для совершенствования нормативно-правового 
регулирования социально-экономических процессов в России и 
странах Кавказского региона.

Форум позволил участникам выстроить открытый диалог по ак-
туальным вопросам подготовки квалифицированных юридических 
кадров. С докладами на пленарной дискуссии «Будущее юриди-
ческой профессии: потребности работодателя и трансформация 
юридического образования» выступили преподаватели СКФУ, 
представители органов власти и сотрудники образовательных 
организаций.

В рамках открытого диалога участники обсудили тенденции 
развития юридического образования, затронули проблемы фор-
мирования профессиональных юридических навыков, состояния и 
тенденций правового регулирования подготовки кадров в России 
для высшей школы.

Депутат Государственной думы РФ от Ставрополья Ольга 
Тимофеева обратилась к участникам форума как председа-
тель думского Комитета по развитию гражданского общества и 
как выпускница юридического факультета СКФУ. Она указала 
на современные глобальные вызовы и попросила педагогов не 
просто вкладывать знания в своих студентов, но воспитывать их 
патриотами.

Затем состоялась пленарная дискуссия «Россия и государства 
Южного Кавказа в правовом измерении: вчера, сегодня, завтра». 
Участники обговаривали роль России в вопросах региональной 
безопасности Южного Кавказа в свете новых вызовов, а также 
интеграцию республик Абхазия и Южная Осетия в российское 
образовательное пространство.

Сергей Чеджемов представил доклад на тему «Россия и госу-
дарства народов Кавказа в первой четверти ХХ века», отметив, 
что история  отечественного государства и права является важ-
нейшим воспитательным потенциалом, который может и должен 
быть задействован в благородном и нужном деле правового вос-
питания граждан.

Участникам деловых обсуждений удалось не только предста-
вить свои идеи и взгляды, но и совместно с коллегами обсудить 
возможные перспективы сотрудничества и взаимопомощи.

РОССИЯ – ЮЖНАЯ ОСЕТИЯ 

СОЗИДАТЕЛИ НАСТОЯЩЕГО И БУДУЩЕГО 
Чрезвычайный и Полномочный Посол РЮО в РФ Знаур ГАССИЕВ по приглашению Председателя Правления 
Российского исторического общества Руслана ГАГКУЕВА принял участие в работе образовательной программы 
VIII Международной исторической школы, традиционно организованной Российским историческим обществом и 
Министерством науки и высшего образования Российской Федерации. 

Зара ВАЛИЕВА, 
посольство РЮО в РФ 

В течение пяти дней участники 
Школы, которая проходила на базе 
Северо-Осетинского государствен-
ного университета имени К.Л. Хета-
гурова, разрабатывали проекты по 
пяти образовательным трекам.

Посол принял участие в награж-
дении победителей конкурса про-
ектов в номинации «Русский мир», 
учрежденной Посольством РЮО в 
РФ. В своей приветственной речи 
Знаур Гассиев поблагодарил Руслана 
Гагкуева за приглашение, за дружбу 

и сложившиеся теплые отношения, 
особенно отметив, что расставлен-
ные посольством и обществом при-
оритеты практического сотрудни-
чества, представляющие взаимный 
интерес, станут еще одной значимой 
главой в летописи межгосударствен-
ных отношений. 

«Весьма отрадно, что в этом году 
организаторы остановили выбор 
проведения мероприятия на Осетии, 
неразрывно связанной с судьбой 
большого и великого российского го-
сударства. В истории нашего народа 
отразилось немало значимых собы-

тий российской истории – вместе, на 
протяжении сотен лет, мы принимали 
участие во многих серьезных процес-
сах мировой истории, подлежащих 
тщательному изучению, сохранению, 
оценке. 

Российское историческое обще-
ство с 1866 года объединяет уси-
лия государства, общественности и 
профессиональных историков, на-
правляя их на формирование обще-
российской исторической культуры, 
сбережение национальной памяти, 
популяризацию объективного исто-
рического знания – как на всероссий-

ском уровне, так и в дружественных 
странах, одной из которых является 
Южная Осетия, по праву считающа-
яся неотъемлемой частью русского 
мира.

Сегодня участников данного важ-
ного мероприятия объединило чув-
ство глубокого уважения к великому 
прошлому, настоящему и будущему 
России, её уникальному духовному и 
культурному наследию.

В рамках насыщенной программы 
студенты и молодые учёные получи-
ли бесценный опыт и знания для ре-
ализации просветительских, гумани-
тарных и образовательных проектов, 
внеся значимый вклад в изучение и 
популяризацию богатейшей истории 
России, в том числе в сохранение 
памяти и правды о решающем вкладе 
нашего народа в разгром нацизма во 
время Великой Отечественной во-
йны. Именно благодаря таким ярким 
проектам формируется наше на-
стоящее и будущее», – сказал глава 
южноосетинской дипломатической 
миссии. В завершение Знаур Гассиев 
пожелал всем организаторам и участ-
никам здоровья, творческих успехов, 
новых идей и больших открытий.

В мероприятии приняла участие 
делегация Юго-Осетинского госу-
дарственного университета им. А.А. 
Тибилова во главе с ректором Ва-
димом Тедеевым. Студенты ЮОГУ 
традиционно отличились высокой 
активностью.

Напомним, Вадим Тедеев избран 
Председателем Совета Предста-
вительства РИО в Цхинвале в июне 
2024 года.

«Грант «Агростартап» набирает популярность у жителей респу-
блики, – отметил министр сельского хозяйства Северной Осетии 
Алан Кусраев. – В этом году поступило 150 заявок. К участию в 
конкурсе было допущено 105 заявителей. По итогам рассмотре-
ния членами конкурсной комиссии заявок  на получение гранта 
«Агростартап» победителями конкурсного отбора признаны 62 
заявителя. Хочется отметить, что молодежь активно принимает 
участие в конкурсном отборе. Мера поддержки направлена, в том 
числе, и на обеспечение продовольственной безопасности региона. 
Получатели гранта должны будут выполнить ряд обязательств. 
Это создание и сохранение рабочих мест в течение всего срока 
реализации проекта, то есть не менее пяти лет, а также выполнение  
производственных показателей, предусмотренных бизнес-планом». 

Общий размер государственной поддержки составляет 132,54 
млн рублей, в том числе за счет средств федерального бюджета 
– 131,22 млн рублей, за счет средств республиканского бюджета 
– 1,32 млн рублей.

Грантовую поддержку довели до получателей в полном объеме до 
1 октября 2024 года. Они планируют направить средства гранта на 
софинансирование затрат на приобретение сельскохозяйственных 
животных, предназначенных для разведения в молочном и мясном 
скотоводстве, овцеводстве, на приобретение рыбопосадочного 
материала, на строительство, ремонт, модернизацию производ-
ственных и складских зданий, помещений, пристроек и сооружений, 
необходимых для производства, хранения и переработки сельско-
хозяйственной продукции, специализированного автотранспорта и 
перерабатывающего оборудования. 

Поддержка 
на старте

РАБОЧАЯ ВСТРЕЧА    Обсудили развитие сферы культуры Северной Осетии

Максимальное участие – в госпрограммах
По поручению Главы РСО – А Сергея МЕНЯЙЛО Председатель Правительства Северной Осетии Борис ДЖАНАЕВ 
проводит в Москве рабочие встречи в федеральных органах государственной власти для проработки 
приоритетных вопросов социально-экономического развития республики.

В. СЕВЕРНАЯ

Развитие сферы культуры региона премьер-ми-
нистр обсудил с первым заместителем министра 
культуры Российской Федерации Сергеем Об-
рывалиным.

Так, стороны рассмотрели вопросы модерниза-
ции инфраструктуры отрасли. Глава кабмина субъ-
екта сообщил, что в рамках заявочной кампании 
2025-2027 годов Правительством РСО – А были 
направлены бюджетные заявки на ряд объектов, 
среди которых – строительство конно-концертно-
го комплекса «Нарты», детской художественной 
школы в г. Моздоке, реконструкция Северо-Осе-
тинского государственного академического театра 
им. В.Тхапсаева, детской музыкальной школы №1 
им.Чайковского и детской школы искусств во Вла-

дикавказе, а также строительство и капитальный 
ремонт районных учреждений культуры.

– Для нас важно обеспечить максимальное 
участие республики в государственных про-
граммах и национальных проектах. Это эффек-
тивный механизм для строительства новых и об-
новления действующих учреждений культуры. В 
рамках заявочной кампании были представлены 
все необходимые документы. Рассчитываем на 
хорошие результаты по итогам отбора проек-
тов, – сказал Борис Джанаев.

Стороны также обсудили потребность региона в 
модернизации библиотечной сети. Так, по програм-
ме создания модельных библиотек в республике 
уже открыто 3 объекта, благодаря чему у жителей 
появились комфортные и современные условия 
для получения информации.

Как отметил Борис Джанаев, также проведен 
анализ материально-технического состояния до-
мов культуры, в результате которого определена 
потребность в оснащении и приобретении оборудо-
вания и музыкальных инструментов. Решение во-
проса позволит обеспечить необходимую загрузку 
учреждений и открыть для жителей республики 
новые кружки.

Отдельно остановились и на праздновании на 
федеральном уровне двух памятных дат – 100-ле-
тия образования Северной Осетии и 250-летия 
присоединения республики к России.

Напомним, с 7 по 15 октября планируется прове-
дение Дней культуры РСО – А в Москве, в рамках 
которых пройдет ряд значимых мероприятий, в том 
числе – концерт в Большом театре.
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МЕДИАФОРУМ  Расставлены акценты, озвучены смыслы, предложены идеи 

ЛУЧШИЕ ПРОЕКТЫ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ
С 16 по 22 сентября в 
Сочи прошел XXVIII 
форум современной 
журналистики «Вся 
Россия»-2024, который 
собрал около 1000 
представителей СМИ 
из разных регионов 
нашей страны и других 
государств. Его программа 
традиционно была очень 
насыщенной и яркой. На 
площадках состоялись 
встречи с известными 
журналистами, экспертами 
в области медиаиндустрии, 
мастер-классы, круглые 
столы, дискуссионные 
клубы. 

Нателла ГОГАЕВА

О том, какие акценты были расстав-
лены на нынешнем форуме, о самых 
ярких моментах и встречах журналист-
ского сообщества «СО» рассказала 
руководитель осетинской делегации, 
врио председателя Комитета по де-
лам печати и массовых коммуникаций 
РСО–А Мадина Габалова: 

– Как активный и многоформатный 
участник медиарынка страны респу-
блика ежегодно принимает участие в 
главном слете репортеров – в форуме 
«Вся Россия», который организует 
Союз журналистов РФ. Наша делега-
ция традиционно представляет там 
и свою презентацию, и стенд, кото-
рые всегда имеют ключевую идею. 
Каждый год это бывает некая особая 
мысль, которую мы хотим «протран-
слировать». Либо подсвечиваем то или 
иное яркое событие, происходящее в 
нашем регионе, либо демонстрируем 
наши рассуждения по поводу совре-
менных технологических процессов в 
журналистике, работе редакций. Так, 
например, в прошлом году мы смогли 
скомбинировать работу искусственно-
го интеллекта, использовать возмож-
ности нейросетей. А акцент сделали 
на значимые даты – 120-летие со дня 
рождения Гайто Газданова, 100-ле-
тие образования Северной Осетии и 
1100-летие крещения Алании. У нас 
получилась очень хорошая презента-
ция. Поэтому во время церемонии за-
крытия XVII форума нам как региону, 
который представил самый интерес-
ный стенд и лучшую презентацию, 
вручили диплом Союза журналистов 
РФ. Это очень почетно, потому что все 
регионы страны, огромное число за-
рубежных журналистов традиционно 
принимают участие в этом слете. 

В нынешнем году мы поехали на 
форум без презентации, так как есть 
определенные затруднения с финан-
сированием всего спектра направле-
ний нашей государственной програм-
мы развития СМИ. И делегация была 
небольшой. В основном в ее состав 
вошли пресс-секретари ведомств, 
представители СМИ, командировоч-
ные расходы которых взяли на себя 
сами редакции. Такая же ситуация 
была и в других регионах. То есть со-
ставы делегаций формировались из 
представителей, например, отрасле-
вого госоргана, но и редакции за счет 
своих внебюджетных средств или 
на средства спонсоров направляли 
в Сочи своих журналистов. Конечно, 
когда комитет по делам печати фор-
мирует полноценную делегацию, мы 
всегда приглашаем представителей 
разных СМИ – республиканских, му-
ниципальных – или наших партнеров 
к участию. Потому что как государ-
ственный орган нацелены на то, чтобы 
республиканские журналисты посеща-
ли разные интересные площадки, где 
могли бы общаться с журналистами 
из других регионов, перенимать пере-
довой опыт. Чтобы осознавали, что 
журналисты в медиаполе России – 
это одна большая команда, люди, 
с которыми ты находишься в одной 
системе координат, делишься своими 
впечатлениями, обсуждаешь актуаль-
ные вещи, нарабатываешь инструмен-
тарий…

 Словом, ежегодное участие в глав-
ном слете журналистов очень важно 
для нас. Конечно, не могу не сказать 
о том, что республика всегда поддер-
живает нашу инициативу. И, несмотря 
на то что в этом году состав делегации 
был усеченным, мы все же приняли 
полноценное участие в форуме и на его 
площадках показали себя очень яркой 
и крепкой группой. 

Надо отметить, что у руководства 
Союза журналистов России налажены 
конструктивные и добрые отношения 
и с комитетом по делам печати, и с на-
шим региональным отделением. Знаю, 
что Владимир Соловьев ежегодно 
направляет приглашение нашему гла-
ве Сергею Меняйло посетить этот фо-
рум. И уверена, что Сергей Иванович в 
соответствии с возможностями своего 
графика в будущем сможет принять в 
нем участие.

А пока я как глава делегации от лица 
руководства республики поздравила 
Владимира Соловьева с проведением 
столь значимого форума и вручила ему 
памятные подарки. 

«Ìåäèà äëÿ ìåäèà»
В этом году организаторы тонко про-

думали темы форума, а его программа 
отражала дух того времени, который 
сейчас мы все переживаем. На тор-
жественном открытии председатель 
СЖР озвучил приветствие президента 
страны. Очень большое внимание ор-
ганизации форума ежегодно уделяют 
руководство Краснодарского края, 
мэрия города Сочи, которые создают 
для участников комфортные условия. 

Что касается экспозиций выста-
вочной зоны форума, то в этом году 
для меня стала ярким впечатлением 
презентация Нижегородской области, 
наши коллеги из весьма успешного 
медиахолдинга представили робота- 
репортера, специального корреспон-
дента, который, как они рассказали, 
готовит интервью с губернатором об-
ласти, проводит пресс-конференции. 
Создавали его нижегородцы со спе-
циалистами из Сколкова. Это было 
необычное ноу-хау. Мы с нашими кол-
легами интересно пообщались, они 
рассказали, как работают медиахол-
динги, откуда черпают ресурсы, каким 
образом технологически выстраивают 
рабочие процессы. Мы договорились о 
том, что осетинские журналисты  по-
едут перенимать их передовой опыт 
и на месте посмотрят, как работает 
нижегородский холдинг. 

Кроме того, наша группа побывала 
и на других презентациях. Уже не в 
первый раз конструктивно и тепло 
общаемся с нашими коллегами из 
Татарстана, в частности, с Татьяной 
Вафиной, Ляйсан Сафиной. Безус-
ловно, эта республика является пере-
довым регионом во многих отраслях, 
и медиа – не исключение. Во время 
своей «Презентации успешных прак-
тик» представители холдинга – АО 
«ТАТМЕДИА» – говорили о том, как 
они используют имеющиеся возмож-
ности платформы «Яндекс» по при-
влечению дополнительных ресурсов 
посредством размещения контентной 
рекламы, показав коллегам весь тех-
нологический набор инструментов.

 Было много интересного, например, 
по линии молодежных СМИ. Познако-
мились с главным редактором успеш-
ного молодежного глянцевого журнала 
Рамзией Галимовой. Она рассказала 
о своих наработках, о том, как они в 
эпоху глобального Интернета, когда 
он поглотил внимание всей нашей мо-
лодежи, умудряются выпускать очень 
успешный социальный «глянец», как 
его продвигают, реализуют, как он 
«уходит» у них по подписке. О том, как 
успевать за трендами. Свыше 80 СМИ 
– только в составе одного холдинга. 
Мы договорились и с коллегами из 
Татарстана, что приедем в Казань, где 
нам покажут, как они работают. 

ÑÌÈ â ñîöèàëüíûõ ñåòÿõ
Не могу также не сказать о том, что 

выставочный зал очень красиво укра-
сили представители компании «ВКон-
такте». Это те же ребята, которых в 
прошлом году наш комитет приглашал 
для участия в форуме главы «ПРОКав-
каз». Кроме того, напомню, недавно 
мы принимали экспедицию «ВК» в 
Осетии, она снимала наши великолеп-
ные туристические красоты в рамках 
своего проекта «VКМеста». В итоге у 
них получился замечательный контент, 
которым они поделились с нами. 

И в Сочи компания представила 
прекрасную программу, было очень 
интересно: красивая площадка, на ко-
торой проводились разные конкурсы, 
викторины, розыгрыши... Они провели 
целый кейс развлекательных меро-
приятий, интенсивов, мы с удоволь-
ствием их послушали и поучаствовали. 

Руководитель направления про-
движения и аналитики «ВКонтакте» 
Николай Афиногенов был одним из 

спикеров на площадке «Всей России», 
у нас он тоже участвовал в форуме 
в прошлом году. Вообще, компания 
«ВКонтакте» нацелена на то, чтобы мы 
понимали, как работают и алгоритмы 
сети, как переупаковывать, правильно 
формировать контент, чтобы получать 
и большое продвижение, и большие 
охваты. Они наглядно показывали, 
как СМИ должны работать в сети 
«ВК», как контент-стратегия помогает 
в продвижении. И хочу отметить, что 
мы предварительно договорились об 
участии в нашем нынешнем форуме 
«ПроКавказ». Они выразили огромное 
желание приехать во Владикавказ. 

Еще один важный момент: было 
очень много внимания уделено защите 
авторского права. Нам рассказывали 
о том, как отстаивать свое право на 
фотографии, видеоматериал, чтобы 
другие не использовали их в своих ком-
мерческих целях. И наоборот, как нам 
самим не нарушать авторские права… 

«Ïîñòñêðèïòóì»
ñ Àëåêñååì Ïóøêîâûì

Очень много интересного рассказал 
собравшимся журналистам сенатор, 
автор и ведущий еженедельной анали-
тической программы «Постскриптум», 
посвященной важнейшим событи-
ям, происходящим в России и за ее 
пределами, Алексей Пушков. А в на-
чале встречи он передал приветствие 
участникам форума от Председателя 
Совета Федерации Федерального со-
брания РФ Валентины Матвиенко. 

На его площадке прошла очень ин-
тересная дискуссия о том, какова 
сегодня политика России, как она 
отражается в медиаотрасли. Очень 
эмоциональный, интересный спикер! 

Æóðíàëèñò íà âîéíå
В рамках военной темы наша де-

легация посетила целый пласт раз-
ных лекций, мастер-классов о том, 
что сегодня журналист выполняет 
свой гражданский долг. Например, 
российский медиаменеджер, обще-
ственный и политический деятель, 
кандидат политических наук Рифат 
Сабитов уверен в том, что тот, кто 
считает себя патриотом – журналист, 
врач, военный человек, имеющий от-
ветственную гражданскую позицию, 
сегодня обязательно должен быть 
со своей страной. Очень важно, что 
Рифат Абдулвагапович очень тепло с 
нами пообщался, мы интересовались, 
как можно приехать на стажировку в 
ГТРК, как укрепить сотрудничество, 
в каких направлениях мы можем быть 
партнерами. 

Очень важная дискуссия прошла 
с участием российского журналиста 
и политического деятеля, секретаря 
СЖР, председателя Комитета Госду-
мы по информационной политике, ин-
формационным технологиям и связи 
Александра Хинштейна. Он озвучил 
законодательную инициативу депута-
тов о том, что журналисты, работаю-
щие в условиях проведения специаль-
ных военных, контртеррористических 
операций, боевых действий в стране и 
за рубежом, должны получать статус 
участника, ветерана военной журна-
листики или ветерана журналистики 
особого риска. Какое название будет, 
пока еще законодатели решают, ини-
циатива – на стадии доработки. И мне 
кажется, что это очень важно. Я абсо-
лютно согласна с моими коллегами, и 
Александр Хинштейн это тоже особо 
подчеркнул, что журналисты хотя и 
не с автоматами, но, можно сказать, 
тоже принимают участие в боевых 
действиях, подвергая жизнь риску. 
И как он отметил, иногда репортаж с 
поля боя военных журналистов быва-
ет не менее ценным, чем работа воен-
ных, особенно в условиях глобальной 

информационной войны. Репортеры 
также погибают, у них остаются се-
мьи… Все пришли к выводу, что этот 
момент необходимо отрегулировать 
на законодательном уровне. 

Участие в форуме также принима-
ла, правда, она включилась по ВКС, 
директор Департамента государ-
ственной политики в области средств 
массовой информации Минкомсвязи 
РФ Екатерина Ларина. Чувствова-
лось, что и Александр Хинштейн, и 
она работают в тесном взаимодей-
ствии в этом важном вопросе. И, 
конечно, я видела вовлеченность в 
эту тему нашего головного ведомства, 
потому что проблема действительно 
назрела. Все присутствовавшие ак-
тивно включились в беседу, потому 
что, если СВО сегодня подсветила 
необходимость присвоения такого 
статуса, то у нас очень много журна-
листов, которые уже на пенсии, но 
в свое время они активно освещали 
боевые действия в Афганистане, во 
время чеченских военных кампаний, 
в Сирии и т.д. Мне кажется, что вот 
эту тему можно было бы назвать хед-
лайнером нынешнего, XXIII форума. 

Кстати, мне удалось пообщаться с 
Александром Хинштейном уже после 
официальной встречи. Он любезно 
согласился принять приглашение 
приехать к нам на одну из площадок 
либо в этом году, либо в следующем. 
Очень тепло отозвался о нашем ре-
гионе, сказал, что с удовольствием к 
нам приедет на форум «ПРОКавказ».

Ëþäè íåâåðîÿòíîãî 
ìóæåñòâà…

Я присутствовала на нескольких 
круглых столах, в том числе с уча-
стием председателя Комитета по 
предпринимательству в сфере ме-
диакоммуникаций Торгово-промыш-
ленной палаты РФ и генерального 
директора ООО «СТП-Медиа» Игоря 
Потоцкого «Проблемы законода-
тельного обеспечения деятельности 
телерадиовещания». «СТП Медиа» 
является партнером нашего НАЦ ТВ 
«Осетия-Ирыстон». Она ежегодно 
проводит телевизионный конкурс 
«Федерация». И в этом году, в рамках 
100-летия образования Северной 
Осетии, республика будет генераль-
ным спонсором этого телевизионного 
конкурса. Сергей Иванович Меняйло 
планирует принять участие в фи-
нальном торжественном событии, 
которое пройдет 26 ноября в «Мо-
сква-сити». 

Еще один участник – Александр 
Шкирандо, военный журналист, один 
из тех немногих, кто в 80-х гг. про-
шлого века готовил репортажи из 
Афганистана для программы «Вре-
мя». Сейчас тоже работает в ТПП 
директором по связям с обществен-
ностью и СМИ. Своим коллегам он 
рассказывал интересные моменты 
из своей военной биографии. Глядя 
на него, приходишь к выводу, что это 
люди невероятного мужества…

В рамках этой тематики я бы еще 
отметила захватывающую экспо-
зицию «Так выглядит война» ре-
жиссера, автора документальных 
фильмов, директора дирекции до-
кументального вещания телеканала 
RT Екатерины Яковлевой, пред-
ставленную в выставочном зале. 
Это было очень трогательно. Были и 
другие военные фотовыставки, тоже 
очень интересные. Профессионалы, 
которые снимают такие кадры, даже 
находясь по ту сторону объектива, – 
мужественные люди. Потому что не 
каждый журналист сегодня оставит 
семью, комфортные условия, чтобы 
освещать подобные события. Я имею 
в виду и операторов, и фотографов, 
и корреспондентов…

«Ïóòü äîìîé»
Не могу также не сказать об очень 

познавательной встрече с российским 
журналистом и телеведущим, гене-
ральным директором Информацион-
ного агентства России «ИТАР - ТАСС» 
Андреем Кондрашовым, с ним мы 
тоже тепло пообщались.

А на форуме он представил очень 
интересный проект «Путь на Роди-
ну». Это новый проект, специальная 
платформа. В первый раз его презен-
товали еще на питерском форуме. Это 
сервис, который работает на сайте 
агентства и который призван помочь 
нашим соотечественникам, прожива-
ющим за рубежом. Цели: во-первых, 
сохранить связь, как он выразился, 
с русским миром. А в перспективе 
– чтобы наши соотечественники мог-
ли пользоваться всеми доступными 
для россиян услугами и сервисами, 
к слову, получать льготную меди-
цинскую помощь, решать вопросы с 
трудоустройством и др. Но, конечно, 
дискуссия с Андреем Кондрашовым 
вышла далеко за рамки одной темы. 
Естественно, говорили о том, как раз-
вивается ТАСС, как устроена его ра-
бота. Мы знаем, оно открывает свои 
филиалы в разных регионах, так что у 
его сотрудников есть чем поделиться 
с коллегами. 

Íàì âñåì íóæíî
áûòü âìåñòå!

И, наконец, мы с удовольствием по-
сетили круглый стол наших дагестан-
ских коллег. В этом году в Дагестане 
отмечается 25-летие разгрома банд-
формирований, которые вторглись 
на территорию республики. Полу-
чился очень интересный разговор, в 
котором принял участие известный 
российский политолог и журналист 
Александр Артамонов. Я познако-
милась с ним, взяла координаты и 
тоже пригласила его на наши пред-
стоящие медиасобытия. Он ответил, 
что с удовольствием приедет. Нала-
живание связей, поиск интересных 
спикеров, чтобы приглашать их к нам 
– это еще одна задача нашего присут-
ствия на форумах. Чтобы как можно 
больше коллег могли их послушать, 
узнать что-то новое для себя... 

Во время круглого стола я расска-
зала о том, что в Осетии отметили 
трагическую дату – 20-летие бес-
ланских событий. И мы с коллегами 
сошлись во мнении – нельзя забывать 
об этих страшных событиях, особенно 
в контексте сегодняшнего времени. 
Ведь сейчас снова предпринимаются 
попытки раскачать наше общество, 
развалить его устои, поэтому нам 
всем нужно быть вместе. 

... Много было разных других ма-
стер-классов. Потрясающий Союз 
женщин России вновь показал свою 
активность. Мы подписали в Год се-
мьи хартию о поддержке семейных 
ценностей и очень тепло пообщались 
с представителями организации. 

Ну и, конечно, отмечу, что в рамках 
форума ежегодно проводится твор-
ческий конкурс. В этом году наша 
Алена Дзодзиева (Дженикаева), 
внештатный корреспондент «СО», за 
свой цикл материалов по выпуску в 
природу леопардов стала лауреатом, 
с чем мы ее все тепло поздравили!

Да, в этом году нам не удалось пред-
ставить свою презентацию, но, я 
думаю, много хорошего у нас еще 
впереди. Потому что в республике 
– сильная, талантливая школа жур-
налистики. И, конечно, хотелось бы, 
чтобы она развивалась и дальше. А 
участие в таких масштабных меди-
афорумах и будет способствовать 
этому…

НАУКА   В состав профсоюза 
работников РАН входят 
порядка 70 тысяч сотрудников 
подведомственных организаций 
из 40 регионов страны

ПРОБЛЕМ МНОГО... 
ПРОБЛЕМЫ ОБЩИЕ 
В конце сентября Владикавказский 
научный центр Российской академии 
наук (ВНЦ РАН) впервые стал местом 
проведения XXIX Всероссийской 
(Поволжской) ассамблеи профсоюзов 
работников РАН. Это событие имеет 
большое значение, так как во 
Владикавказ прибыли представители 
ее научных центров из всех регионов 
страны, а также из Крыма и Донецкой 
Народной Республики для обсуждения 
актуальных вопросов, обмена опытом, 
координации усилий в сфере науки и 
образования. 

Подготовила
Тамара БУНТУРИ

В числе делегатов – гости из Москвы, Санкт-
Петербурга, Донецка, Екатеринбурга, Тюмени, Пе-
трозаводска, Севастополя и других городов России. 
Всероссийская (Поволжская) ассамблея создавалась 
в Поволжье 32 года назад – отсюда и название, но 
давно вышла за пределы региона. Стоит отметить, что 
Северная Осетия стала первым субъектом в СКФО, 
который принимал у себя столь высокое собрание. 

Основная цель – обсудить наиболее важные про-
фсоюзные вызовы, стоящие перед академическим 
сектором российской науки. В качестве основной 
тематики нынешнего форума программный комитет 
ассамблеи определил вопросы деятельности первич-
ных и региональных профсоюзных организаций Юга 
России и новых территорий, а также взаимодействие 
профсоюзной организации с работодателями – Миноб-
рнауки РФ и РАН. 

Открыла ассамблею председатель профсоюза ра-
ботников РАН Галина Чучева. Также с приветствен-
ной речью выступили директор ВНЦ РАН Алексей 
Чибиров, научный руководитель Анатолий Кусраев, 
председатель Совета ректоров вузов РСО–А, ректор 
СОГУ им. К.Л. Хетагурова Алан Огоев, председатель 
Северо-Осетинской республиканской организации 
Профсоюза работников народного образования и на-
уки РФ Таймураз Тезиев. 

«Одним из ключевых аспектов деятельности ВНЦ 
РАН является возможность налаживания продук-
тивной коммуникации с Российской академией наук 
на самых различных уровнях, и взаимодействие с 
профсоюзом – одно из них, – отметил Алексей Чи-
биров. – Это сотрудничество позволит нам поднять 
актуальные вопросы, такие как финансирование 
исследовательских проектов, улучшение условий 
труда сотрудников научных учреждений и другие. 
Мы надеемся, что в ходе ассамблеи нам удастся вы-
работать совместные решения по этим вопросам, что, 
безусловно, будет способствовать дальнейшему раз-
витию научной среды в нашей республике и стране». 

В ходе заседаний форума говорили о ряде важней-
ших проблем, среди которых главная – недостаточное 
финансирование науки, что приводит к низким зар-
платам в регионах, нехватке современного научно-ис-
следовательского и технологического оборудования, 
слабому интересу молодежи к научной деятельности, 
плачевному состоянию библиотек и архивных фондов. 

«Проблемы у всех одинаковые, об этом свиде-
тельствуют доклады участников, – отметила Галина 
Чучева. – Однако нас порадовало и впечатлило то, что 
во Владикавказском научном центре работодатель и 
профсоюзы тесно взаимодействуют. Это приносит 
свои положительные плоды».

 В свою очередь Алексей Чибиров подчеркнул: 
«Хочу выразить вам искреннюю благодарность за 
поддержку и участие. Это действительно очень важно 
для нас. Базовые принципы работы Владикавказского 
научного центра РАН были заложены нашим научным 
руководителем, профессором Анатолием Георгиеви-
чем Кусраевым. Они и стали основой нашего успеш-
ного взаимодействия на протяжении многих лет. У 
нас сложилась благоприятная атмосфера среди 
сотрудников, мы придерживаемся четкого правила: 
приоритетом для нас всегда остаются наши научные 
сотрудники, а затем – уже другие аспекты работы. Я 
хочу поблагодарить всех, кто сейчас находится в этом 
зале, и тех, кто остается на своих рабочих местах в 
этот момент, за сотрудничество и стремление к общим 
целям!»

Далее были вручены почетные грамоты и дипломы. 
Их удостоились Алексей Чибиров, руководители ин-
ститутов-филиалов ВНЦ РАН и сотрудники научного 
центра. 

По итогам ассамблеи члены профсоюза приняли ре-
золюцию, в которой нашли отражение рекомендации 
по улучшению ситуации в научной сфере. 

Следующая встреча профсоюзов в таком формате 
состоится в Нижнем Новгороде через год.

Галина Чучева и Алексей ЧибировГалина Чучева и Алексей Чибиров



ЭХО ПРАЗДНИКА  Октябрь – не только золото листвы, но и 
прекрасный повод еще раз вспомнить о людях преклонного 
возраста

АДРЕСНАЯ ПОМОЩЬ
В День пожилого 
человека активисты 
партпроекта совместно 
со сторонниками 
«Единой России», 
«молодогвардейцами» 
и волонтерами 
штаба общественной 
поддержки партии 
навестили одиноких 
представителей 
старшего поколения, 
поздравили их 
с праздником и 
передали продуктовые 
наборы. Акция была 
организована в рамках 
партийного проекта 
«Старшее поколение».

Альбина ШАНАЕВА

Как отметил региональ-
ный координатор партийного 
проекта «Старшее поколе-
ние», депутат парламента 
республики Руслан Цага-
раев ,  благотворительная 
акция проводится ежегодно. 

«В рамках реализации на-
родной программы «Единая 
Россия» заботится о людях 

преклонного возраста,  в 
первую очередь о тех, у кого 
нет семей и близких, – рас-
сказал он. – Они нуждаются 
в особой поддержке и про-
стом человеческом внима-
нии. Поэтому сегодня мы по-
бывали в гостях у пожилых 

людей и постарались пода-
рить им настроение празд-
ника».

Акция была организована 
при содействии депутатов 
Парламента РСО–А Рим мы 
Дзицоевой, Алика Битаро-
ва и Дмитрия Дюбуа.

Поздравили ветерана
Полицейские каждый год традиционно проводят праздничные и 
профилактические мероприятия для граждан преклонного возраста. 

Зарина ГАЗЗАЕВА

Для сотрудников полиции районного от-
дела МВД России и председателя Совета 
ветеранов при ОМВД полковника полиции 
в отставке Олега Бицоева  и этот год не 
стал исключением. Они посетили семью 
88-летнего ветерана ОВД майора милиции в 
отставке Георгия Амурхановича Хадонова 
в поселке Мизур.  

Долгие годы Георгий Амурханович являлся 
начальником Мизурского поселкового отде-
ления милиции.

Ветеран тепло и радушно встретил гостей.
Председатель ветеранской организации 

Олег Бицоев и сотрудники полиции – сержант 
полиции Знаур Зембатов и младший сержант полиции Заурбек Цопанов – выразили благодар-
ность Георгию Амурхановичу, посвятившему свою жизнь охране закона и порядка, защите граждан 
и пожелали ему крепкого здоровья и благополучия, вручив поздравительное письмо и подарки.

Нет сомнений: полицейским очень пригодятся знания, профессиональный и жизненный опыт 
бывалых милиционеров! И ветераны готовы им делиться.

ОТКЛИК НА СТАТЬЮ  Общественный резонанс

Мораторий на смертную казнь: 
оставить нельзя убрать 
Недавно «Северная Осетия» опубликовала статью заведующего кафедрой органов власти и публичного права 
СКГМИ, доктора юридических наук, профессора А.М. ЦАЛИЕВА на очень актуальную тему о праве на жизнь 
и смертной казни под названием «Шестая заповедь». Конечно, автор понимает ее смысл, но большинство 
читателей газеты вряд ли знакомы с ней. Между тем данной заповедью Господь Бог запрещает убийство, т.е. 
отнятие жизни у других людей, и самого себя (самоубийство), каким бы то ни было образом.

Владислав КАБОЛОВ,
 кандидат юридических наук,
 доцент кафедры гражданского 
права и процесса 
СКГМИ (ГТУ)

 Жизнь есть величайший дар Бо-
жий, поэтому лишать самого себя 
или другого этой жизни есть самый 
тяжкий и великий грех. Убийство 
врагов на войне Церковь не считает 
частным грехом человека. Защищая 
Отечество, воин проявляет любовь к 
ближнему, к своей Родине.

Однако не всегда самовольное 
лишение себя жизни тоже являет-
ся греховным. Владимир Путин в 
Петербурге навестил командира 
1-го батальона 30-го мотострелко-
вого полка 44-го армейского корпуса 
Александра Данилова, который, 
защищая Отечество, вызвал огонь на 
себя, чтобы спасти людей в курской 
Брестской крепости. Уверен, что 
жители республики будут гордиться 
выпускником средней школы № 47 
г. Владикавказа, где директором 
долгие годы работал Роберт Федо-
рович Плиев.

Может, Александр Данилов и не 
осознавал, но поступил по Евангель-
скому принципу: «Нет больше той 

любви, как если кто положит душу 
свою за друзей своих». Похожая 
ситуация может произойти во время 
войны с каждым воином, который 
наткнется на засаду и окажется в 
окружении.

Несомненно, все статьи профессо-
ра А.М.Цалиева вызывают большой 
интерес, поскольку посвящаются 
актуальным темам. Так, только в 
этом году в республиканской и фе-
деральной печати им опубликован 
целый ряд статей, посвященных 
знаменательным датам: 250-летию 
присоединения Осетии к России, 
100-летию образования государ-
ственности Северной Осетии, 30-ле-
тию принятия Конституции РСО–А. 
Но исключительный интерес вызыва-
ет тема данной статьи. Явно ощуща-
ется, что автор хорошо владеет как 
теоретическим, так и практическим 
материалом. В этом ничего удиви-
тельного нет, поскольку его канди-
датская и докторская диссертации 
были посвящены исследованию тяж-
ких преступлений, совершаемых на 
Северном Кавказе.

Можно уверенно сказать, что дан-
ная тема во все времена у всех на-
родов, у каждого неравнодушного 
вызывала и вызывает повышенный, 
неподдельный интерес. Это можно 
понять, поскольку жизнь человека 
– самая большая ценность, которая 
даруется природой и, конечно же, 
по задумке нашего Создателя. Не 
случайно в обществе одинаково 
осуждают и самоубийцу, и преступ-
ника, отнявшего жизнь у другого 
человека. Для последних государ-
ство предполагает разные виды 
наказания, вплоть до смертной каз-
ни. Как известно, сейчас общество 
поддерживает такой вид наказания, 
другая, небольшая, часть выступает 

против. Такая же картина наблюда-
ется среди экспертного сообщества, 
юристов, государственных и полити-
ческих деятелей. 

Так, глава фракции «Справедли-
вая Россия – За правду» в Госдуме 
Сергей Миронов заявил: «Считаю 
это единственным соразмерным на-
казанием для мерзавцев, которые 
хладнокровно лишают жизни безза-
щитных людей, женщин, стариков и 
детей». Член Совета Федерации РФ

Е л е н а  А ф а н а с ь е в а  в  с в о е м 
Telegram-канале написала: «Для тер-
рористов – только смертная казнь! 
Нет оправдания ни религиозными, 
ни национальными причинами со-
вершению террористических актов». 

Глава СК РФ, доктор юридических 
наук Александр Бастрыкин назвал 
себя сторонником смертной казни и 
предложил отменить мораторий на 
применение высшей меры наказа-
ния в России. Он отметил, что, если 
обвиняемые в теракте в «Крокусе» 
получат пожизненное заключение, 
государству придется потратить 
на них «колоссальный бюджет». А. 
Бастрыкин считает, что для воз-
вращения смертной казни будет до-
статочно указа президента. Во время 
своего выступления на Петербург-
ском международном юридическом 

форуме он предложил снять морато-
рий на смертную казнь. «Вы знаете, 
что сейчас нет смертной казни, она 
«ушла» из нашего законодательства. 
По указу президента Ельцина на этот 
вид наказания был наложен мора-
торий... У меня остался большой во-
прос: почему нам не снять мораторий 
с учетом того что растет количество 

тяжких преступлений, и вернуть 
смертную казнь в наше законода-
тельство?» – спрашивает он. Глава 
СК РФ отметил, что высококвали-
фицированные юристы пояснили о 
необходимости изменения Консти-
туции и проведения референдума в 
случае отмены моратория. Однако А. 
Бастрыкин предложил обойтись без 
этого и возобновить смертную казнь 
через указ президента. «Я – сторон-
ник смертной казни. Хотя и говорю 
о гуманизме, думаю, что очень гу-
манно: когда маньяк убил 70, 80, 100 
человек, он приговорен к высшей 
мере наказания – расстрелу». 

Против возвращения смертной 
казни активно выступает Министер-
ство юстиции Российской Федера-
ции. Возвращение в российское уго-
ловное законодательство высшей 
меры наказания в виде смертной 
казни, в том числе, по отношению к 
террористам невозможно – поста-
новление Конституционного суда 
РФ по этому вопросу окончатель-
ное, разъяснили в Минюсте России. 
«Решения Конституционного суда 
РФ окончательны и не подлежат 
обжалованию», – говорится в от-
вете пресс-службы минюста на за-
прос «Интерфакса» относительно 
возможности отмены моратория на 
смертную казнь в связи с заявлением 
главы Чечни Рамзана Кадырова о ее 
применении к террористам. В ведом-
стве также отметили, что «снятие 
временного запрета на смертную 
казнь только по отношению к опре-
деленной группе осужденных за 
совершение преступлений террори-
стической направленности противо-
речит конституционному принципу 
равенства всех перед законом и 
судом». «В соответствии с правовой 

позицией Конституционного суда РФ 
с 16 апреля 1997 года наказание в 
виде смертной казни не должно ни 
назначаться, ни исполняться», – го-
ворится в сообщении. 

Против возвращения смертной 
казни активно выступает так же 
председатель Конституционного 
суда РФ Валерий Зорькин. Так, в 

июне 2022 г. он отметил, что смерт-
ный приговор можно вернуть, только 
изменив Конституцию. Например, 
нужно вычеркнуть из ст. 20 строчку 
о праве каждого на жизнь. Консти-
туция так построена, чтобы изме-
нить эту статью, придать ей другой 
смысл, нужно практически прини-
мать новую. Поэтому, если готовы те 
авторы, которые выступают за это, 
что называется, флаг им в руки... 
Председатель указывал, что работа 
судов должна опираться не только на 
справедливость, но и на гуманизм. Он 
также напомнил, что КС уже дважды 
принимал решение о смертной казни: 
в 1999 году он вынес мораторий, а в 
2009-м подтвердил его. 

Отношения к смертной казни по-
стоянно меняется. Так, в СССР по-
сле Великой Отечественной войны 
действовал мораторий на нее, но 
недолго. «По многочисленным прось-
бам трудящихся» ее восстановили 12 
января 1950 года для «изменников 
Родины», шпионов, диверсантов. В 
последующие годы список тех, кого 
можно было казнить, значительно 
расширили, включив туда, напри-
мер, осужденных за экономические 
преступления. С 1962 по 1989 год в 
СССР расстреляли 22067 человек.

Чтобы наиболее оптимально ре-
шался вопрос смертной казни, я еще 
в 2002 году в своей кандидатской 
диссертации предлагал статью о тер-
роризме перенести в последний раз-
дел УК РФ: «Преступления против 
мира и безопасности человечества». 
Это предложение получило одобре-
ние членов диссертационного совета 
во главе с профессором Даниилом 
Корецким.

В настоящее время вопрос отмены 
в России моратория на смертную 
казнь для террористов периодиче-
ски поднимается представителями 
различных политических сил. Так, 
8 октября Рамзан Кадыров заявил 
в интервью телеканалу «Россия 24» 
о том, что он считает необходимым 
ввести в России смертную казнь для 
террористов. По его мнению, «содер-
жать этих преступников в тюрьмах 
неправильно. Они и там мешают, и 
там вербуют. Пророк сказал, что там, 
где они появятся, там будет кровь, их 
надо уничтожать». 

Одним словом, в завершение своих 
рассуждений по данной актуальной 
теме не могу не согласиться с общим 
выводом, который делает профессор 
А.М. Цалиев в своей статье: «Вопрос 
о справедливости, целесообраз-
ности и своевременности смертной 
казни должен решаться с учетом 
политической, социальной и кри-
миногенной ситуации в стране. Это 
вполне соответствует известному 
методологическому принципу по-
знания и решения вопроса с учетом 
конкретных места и времени. Именно 
этим объясняется то, что в разных 
странах, включая и нашу, смертную 
казнь вводили или же отменяли. Ина-
че и не может быть в реальной жиз-
ни, которая постоянно меняется».

В конечном итоге только народ 
вправе решать данный вопрос,  по-
скольку именно он согласно ст.3 Кон-
ституции РФ является единственным 
источником власти, а народ прого-
лосовал за Конституцию РФ, пред-
усматривающую смертную казнь. 
И от этого юридического факта ни 
одной ветви государственной власти 
– ни законодательной, ни исполни-
тельной, ни судебной, включая все 
юридические и политические со-
общества, никуда не деться.
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ШЕСТАЯ ЗАПОВЕДЬ
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Александр ЦАЛИЕВ, 
доктор юридических наук, профессор,
заслуженный юрист РФ

Соблюдают ли люди эту заповедь в своих 
законах и повседневной жизни? И следует 
ли ее понимать как абсолютный запрет, 
даже в отношении виновников трагических 
событий в Беслане, в других российских 
городах, а недавно – в «Крокус-Сити» или в 
отношении украинских нацистов? Актуаль-
ность рассматриваемой темы усиливается 
еще и тем, что США и западные страны в 
своей внешней политике все больше куль-
тивируют корыстно-агрессивные формы 
поведения, что неминуемо ведет к росту 
преступлений, причем наиболее жестоких

за защиту жизни человека. Эта ответствен-
ность, которую несет государство как 
гарант права на жизнь, определяет смысл 
и содержание законов, деятельность всех 
уровней публичной власти и реализуется 
в правосудии ст. 18 Конституции РФ и ст. 
19 Конституции РСО–А. Таким образом, 
признание такой ценности в качестве 
конституционной и отнесенной к высшим 
ценностям обуславливает необходимость 
максимально широких государственных 
обязанностей защиты права на жизнь. В 
них вписывается обеспечение всей системы 
конституционных гарантий, в частности, 
путем принятия и исполнения законов, 
направленных на устранение рисков для 
жизни, возникающих в связи с любыми, в 

27 февраля 1997 г. Б. Ельцин издал рас-
поряжение о решении соответствующими 
органами власти указанной проблемы. Он 
же 16 мая 1996 г. издал Указ «О поэтапном 
сокращении применения смертной казни 
в связи с вхождением в Совет Европы». 
Такое отношение к смертной казни явно 
просматривается и в решениях Конституци-
онного суда РФ. Так, несмотря на сохране-
ние смертной казни в Конституции России, 
Конституционный суд своим решением 
от 2 февраля 1999 г. приостановил ее ис-
полнение. Более того, Конституционный 
суд РФ в своем Определении от 19 ноября 
2009 г. исключил правовую возможность 
не только применения смертной казни в 
качестве меры наказания, но и сохранения 

юрисдикции со ссылкой на Конституцию и 
Уголовный кодекс РФ.

Все перечисленное, на мой взгляд, стало 
одной из причин того, что в России от на-
сильственной смерти гибнут десятки тысяч 
людей. Ужасающие своей жестокостью 
убийства стали обыденным явлением на-
шей жизни. У законопослушных граждан 
возникают страх и безысходность, потому 
что преступники, с легкостью отнимающие 
жизнь человека, уходят от наказания, со-
ответствующего тяжести их злодеяний, 
и через короткое время оказываются на 
свободе, являясь и далее смертельной 
угрозой для жизни людей. Многочисленные 
обращения граждан с требованием возобно-
вить применение смертной казни в России 
не позволяют дальше откладывать решение 
этого вопроса. 

Люди, выступающие против смертной 
казни существовали издавна. Первым таким 
европейцем был Томас Мор (1478–1535) – 
величайший английский гуманист, государ-
ственный деятель, писатель, основополож-
ник утопического социализма. Протестуя 
против смертной казни, он волей судьбы 
сам был приговорен к мучительной смерти. 
Вердикт Английского суда, вынесенный Т. 
Мору, отказавшемуся от присяги на вер-
ность королю, объявившему себя не только 
главой Английского государства, но и церк-
ви, гласил: «Влачить его по земле через все 
лондонское Сити в Тайберн, там повесить 
его так, чтобы он мучился до смерти, снять 
с петли, пока еще не умер…». Далее следу-
ют еще более ужасающие подробности. Не 
только такая казнь, но даже мысль о ней 
может остудить головы многих потенциаль

«Может, Александр Данилов и не осознавал, 
но поступил по Евангельскому принципу: «Нет 

больше той любви, как если кто положит душу свою за 
друзей своих». Похожая ситуация может произойти во 
время войны с каждым воином, который наткнется на 
засаду и окажется в окружении.

«В конечном итоге только народ вправе решать 
данный вопрос,  поскольку именно он согласно 

ст.3 Конституции РФ является единственным 
источником власти, а народ проголосовал за 
Конституцию РФ, предусматривающую смертную 
казнь. И от этого юридического факта ни одной 
ветви государственной власти -–
ни законодательной, ни исполнительной, ни 
судебной, включая все юридические и политические 
сообщества, никуда не деться.

ВОЕННЫЙ ПРОКУРОР РАЗЪЯСНЯЕТ
Î ñîçäàíèè êîíñóëüòàòèâíî-

ïðàâîâîãî öåíòðà
ïî îêàçàíèþ ïðàâîâîé ïîìîùè 
è ïðåäóïðåæäåíèþ âîçìîæíûõ 
íàðóøåíèé ïðàâ ïðèçûâíèêîâ

При военной прокуратуре Владикавказского 
гарнизона (адрес: г. Владикавказ, пр. Коста, 
166, тел. 8(8672) 25-73-11) создан консультатив-
но-правовой центр по оказанию правовой помощи 
и предупреждению возможных нарушений прав 
призывников.

Работа центра будет организована в период с 
01.10 по 31.12.2024 г. с понедельника по пятницу, с 
9 до 13 и с 14 до 18 часов.

Также личный прием граждан проводится в во-
енной прокуратуре Владикавказского гарнизона в 
рабочие дни дежурным офицером с 9 до 19 часов, 
иногородние посетители принимаются ежедневно.

Порядок личного приема граждан, в том числе 
представителей организаций, государственных 
организаций, государственных органов и органов 
местного самоуправления военным прокурором 
Владикавказского гарнизона полковником юстиции 
Сулейманом Амиргамзаевичем Сулеймановым 
осуществляется по четвергам, с 9 часов 30 минут до 
13 часов и заместителем военного прокурора Вла-
дикавказского гарнизона подполковником юстиции 
Денисом Петровичем Хубаевым по средам, с 9 
часов 30 минут до 13 часов.

Защита Отечества является долгом и обязан-
ностью каждого гражданина России (статья 59 
Конституции РФ).

Исполнить воинский долг обязаны все граждане 
мужского пола в возрасте от 18 до 30 лет при от-
сутствии предусмотренных законом оснований для 
освобождения или отсрочки призыва на военную 
службу.

Уклонение от призыва – это неявка по повестке 
военного комиссара о призыве на военную службу 
в указанный срок без уважительных причин либо к 
месту сбора для отправки в воинскую часть, совер-
шаемая как активными действиями (причинение 
себе телесного повреждения, симуляция болезни, 
переезд на новое место жительства без снятия и 
постановки на воинский учет), так и бездействием 
(неявка на медицинское освидетельствование, от-
каз от получения повестки военного комиссариата). 
Уклонением является также получение подложных 
документов для незаконного освобождения от 
призыва.

В случае установления факта уклонения от при-
зыва на военную службу призывная комиссия или 
военный комиссар муниципального образования 
направляют соответствующие материалы руково-
дителю следственного органа по месту жительства 
гражданина для решения вопроса привлечения к 
ответственности.

Статья 328 УК РФ предусматривает уголовную 
ответственность для лиц, на которых возложена 
обязанность прохождения военной службы либо 
альтернативной гражданской службы и уклоняю-
щихся от исполнения такой обязанности.

Частью 1 указанной статьи установлена уголов-
ная ответственность за уклонение от призыва на 
военную службу, частью 2 – от прохождения аль-
тернативной гражданской службы.

Максимальное наказание за уклонение от при-
зыва на военную службу предусмотрено до 2 лет 
лишения свободы, за отказ от прохождения аль-
тернативной гражданской службы – до 6 месяцев 
ареста. При этом гражданам, не прошедшим во-
енную службу по призыву без наличия на то закон-
ных оснований, взамен военного билета выдается 
справка. Такие граждане в течение десяти лет со 
дня истечения срока обжалования заключения при-
зывной комиссии или вступления в силу решения 
суда, которым выводы комиссии признаны закон-
ными, не могут быть приняты на государственную 
или муниципальную службу, а уже проходящие ее 
подлежат увольнению.

Д. ХУБАЕВ,
заместитель военного прокурора

Владикавказского гарнизона,
подполковник юстиции

С благодарностью
и заботой

Центр общения старшего поколения при клиентской службе 
социального фонда в Ирафском районе провел праздничный концерт 
в честь Дня пожилого человека. 

Лолита МАМИЕВА

Подарить заботу и внимание старшему поко-
лению, отдав дань уважения их труду, – таким 
был посыл теплого и светлого праздника. В знак 
уважения к старшим сотрудники центра  вместе 
с работниками Дворца культуры подарили ста-
рикам незабываемые впечатления.  Танцевали 
и подпевали не только артисты, но и гости, а 
маленькая Диана Албегонова покорила всех 
исполнением «Катюши».

Не сидит без дела и Нина Гависова. Она   
связала  130 пар теплых носков. И по просьбе 
самих бойцов – жилеты с осетинским триколо-
ром. Эти посылки Нина Асахметовна с самыми 
сердечными пожеланиями передает через внука 
на передовую, где наши защитники: осетины, 
русские, дагестанцы... – как  один кулак! Ее слова 
об этом были встречены аплодисментами при-
сутствовавших, а труд отмечен Благодарностью 
руководства КЦСОН.

Председатель ныхаса  Ирафского района  Та-
зарет Хасцаев отметил свое 85-летие. Несмотря 
на почтенный возраст, он остается активным, 
внося свой вклад в общественную жизнь. 

«Старикам многого не надо, нам приятно ваше 
внимание. Сегодня все мысли – о наших млад-

ших, – сказал он. И пожелал успехов в работе 
управляющему Социальным фондом России по 
РСО–А Аслану Мильдзихову и его команде, Фа-
тиме Боллоевой и ее коллективу: «Благодарю 
всех за то, что ригласили много старших, и дай 
Бог, чтобы такие праздники были каждый год!»

«Наши центры общения уже нашли отклик 
среди пожилых жителей районов, они с удо-
вольствием приходят сюда», – подчеркнул 
управляющий Отделением СФР по РСО–А Аслан 
Мильдзихов.  

Отметим, центры общения старшего поколения  
при клиентских службах Отделения Социального 
фонда России по Северной Осетии работают в 
Ардонском, Ирафском, Пригородном, Моздок-
ском и Кировском районах. В 2024 году в них 
прошли 54 мероприятия, в которых приняли 
участие порядка 250 человек. Созданы макси-
мально комфортные условия для проведения 
самых разных мероприятий, встреч, лекций и 
мастер-классов. 

Учитывая большой поток недостоверной 
информации, специалисты центров особое вни-
мание уделяют повышению финансовой и цифро-
вой грамотности. Пенсионеров учат пользоваться 
различными электронными сервисами и искать 
надежные источники информации в Интернете. 

 Îòâåòñòâåííîñòü çà óêëîíåíèå îò ïðèçûâà íà âîåííóþ ñëóæáó
èëè îò ïðîõîæäåíèÿ àëüòåðíàòèâíîé ãðàæäàíñêîé ñëóæáû
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

 ÏÐÎÄÀÞ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  2-КОМ. КВ. пл. 45 м2 (рядом 
пристройка, подвал) на 3 эт. 5-эт. 
кирп. дома в с. Михайловском на 
ул. Ф. Ярового, 2-б. Тел. 8-988-834-
76-10.

  ÄÎÌÀ 

  ЧАСТНЫЙ КИРП. ДОМ общ. 
пл. 84,7 м2 (все уд., хозпострой-
ки, гараж, на з/у 6,7 сот.) в пос. 
Заводском  на ул. Бульварной, 
71. Цена догов. Тел. 8-916-124-
20-64.

  НОВЫЙ ДОМ ИЗ 3 КОМН. 
(кухня, ванная) в с. Гизели без 
отделочных работ, зем. уч. 8 со-
ток. Цена догов. Тел. 8-963-177-
82-39.

  КИРП. ДОМ ИЗ 3 КОМН. в с/т 
«Иристон», 6 линия (2 спал., зал, 
кухня, прихож., ванн., все уд., 
центр. канализац., кап. ремонт, 
подвал, сарай, 2 навеса, гараж 
шир. 4 м, дл. 12 м, все новое, фрук-
тов. деревья, кустарники, виногр. 
разн., ухожен. огород. общ. з/у 5 
сот. место хорошее, приватиз.) – 
9,7 млн руб. Без посредников. Тел. 
8-988-870-65-84.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  З/У 7 СОТ. в с. Гизели на ул. 
Пролетарской (все коммуникации, 
транспорт рядом) – 1 млн 200 тыс. 
руб. Разумн. торг. Тел. 8-905-488-
15-20.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ЯБЛОКИ, СОРТ «МОДИ», 
«ФЛОРИНА», «КАНДИЛЬ-СИ-
НАП» И «СЛАВА» и др. без хими-
ческой обработки, выращенные в 
экологически чистом р-не, с. Сред-
ний Урух, по оптовым ценам от 40 
до 70 руб.; МЕЛКИЕ И ПАДАЛИЦУ 
– 30 руб./кг. Тара возвратная. Обр.: 
ул. Левченко, 23. Тел.: 8-988-873-
68-98; 52-52-99 (д.).

 ÊÓÏËÞ 
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 

Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

  1-КОМ. КВ. во Владикавказе с 
ремонтом от 40 м2 – до 4,2 млн руб. 
за наличный расчет. Рассм. все вари-
анты. Тел. 8-905-488-15-20.

ÑÍÈÌÓ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ или ДОМ 

во Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

  1- или 2-КОМ. КВ. во Влади-
кавказе со всеми удобствами до 
25 тыс. руб./мес. Тел. 8-928-862-
52-00.

 ÓÑËÓÃÈ 

  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-
дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Иски, консульт., 
запросы, оформление наследства 
«под ключ». Защита прав военнос-
луж. Адвокат РУДЬ ГАЛИНА ГЕОР-
ГИЕВНА. Обр.: ул. Некрасова, 2, 
тел. 8-918-826-41-39.

  НЕЗАВИСИМЫЙ ЮРИСТ 
Заур ТАНДЕЛОВ ОКАЗЫВАЕТ 
ЮРИДИЧЕСКУЮ ПОДДЕРЖКУ 
НАСЕЛЕНИЮ: по жилищным, 
земельным, наследственным, се-
мейным делам; банкротства граж-
дан; помощь в получении кредита 
и ипотеки; составление исковых 
заявлений. Тел. 8-909-474-29-87 
WhatsApp/Telegram.

  РЕМОНТ СТУЛЬЕВ, СТО-
ЛОВ, в т. ч. МЕЛКИЙ РЕМОНТ 
МЕБЕЛИ, ЗАМЕНА САЛАЗОК, 
ПЕТЕЛЬ. Возможен выезд по ре-
спублике. Тел. 8-919-428-64-62.

  НАСТРОЙКА ДУХОВОК ЭЛЕК-
ТРИЧЕСКИХ И ГАЗОВЫХ ПЛИТ 
любой сложности, в том числе 
встроенных, под быструю выпечку 
осетинских пирогов. Гарантия. Тел.: 
8-918-827-36-36, 97-36-36. 

  УКЛАДКА ТРОТУАРНОЙ 
ПЛИТКИ. Гарантия. Тел.: 8-963-
177-25-20, 8-960-402-18-78.

  РЕМОНТ ТЕЛЕВ. ИМП. И 
ОТЕЧ. ПР-ВА. Вызов, гаран. Тел.: 
91-90-05, 8-918-821-90-05, 8-918-
821-21-58, 91-21-58.

  ПРИВОДИМ МОГИЛЫ В 
ПОРЯДОК: вычищаем сорняки, 
красим ограды, спиливаем не-
большие деревья, используем 
гербициды от сорняков. Работа-
ем добросовестно в течение 14 
лет. Выезжаем в села. Цены уме-
ренные. Тел.: 8-988-870-67-26, 
Ира; 8-928-855-17-62, Лариса.

 ÐÀÇÍÎÅ 

  Требуются  ОФИЦИАНТЫ и 
ТЕХНИЧКА-ПОСУДОМОЙЩИ-
ЦА. Тел. 8-918-836-63-41. 

  ТРЕБУЮТСЯ  ОХРАННИКИ. 
РАБОТА В ДНЕВНОЕ ВРЕМЯ. 
Тел. 8-988-878-39-91. 

  Требуется МАСТЕР ПО ПО-
ШИВУ И РЕМОНТУ ОДЕЖДЫ 
для совместной работы. Тел. 
8-919-428-64-62.

  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИЛУ 
МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ КРОВ-
ЛИ квартир, гаражей, складских 
помещений, административных 
зданий современными материала-
ми. ГИДРОИЗОЛЯЦИЯ ФУНДА-
МЕНТОВ. Кач. гарант. Тел. 8-919-
420-47-95.

ИНИЦИАТИВА  В России активно реализуются федеральные и национальные программы, направленные 
на улучшение качества жизни в городах и селах 

Оазис отдыха
Одним из значимых проектов является инициатива «Формирование 
комфортной городской среды». Она направлена на создание благоустроенных 
общественных пространств, способствующих развитию не только городской 
инфраструктуры, но и активному участию граждан в определении облика своего 
местопроживания. За этим проектом стоит инвестиция в будущее – создание 
удобных и современных мест для отдыха и общения. 

Алан БЕСОЛОВ

В селении Чикола Ирафского 
муниципального района было за-
вершено важное благоустройство. 
Благодаря федеральному проекту 
и активному участию местных жите-
лей территория на пересечении улиц 
Гасанова и Тотоева преобразилась, 
став настоящим оазисом для жите-
лей и гостей села. 

Еще совсем недавно было трудно 
представить, что на площади в 1500 
квадратных метров будет создано 
уютное общественное пространство, 
где каждый сможет найти место для 
спокойного отдыха или активного 
времяпрепровождения. Здесь  не 
только обустроили пешеходные до-
рожки, но и установили грамотное 
освещение территории, что делает 
ее безопасной для посещения в лю-
бое время суток. А ограждение парка 
добавляет уровень защиты, который 
так нужен семьям с детьми. 

Среди произведенных работ стоит 
отметить установку малых архитек-
турных форм, таких как детские и 
спортивные комплексы. Эти эле-
менты обеспечивают возможность 

активного отдыха как детей, так и 
взрослых, что, безусловно, будет 
способствовать укреплению общин-
ных связей и созданию комфортной 
атмосферы. Озеленение территории 
также стоит особо упомянуть – это не 
просто украшение, а необходимость 

для здоровья жителей, поскольку 
зеленые насаждения улучшают ка-
чество воздуха и создают уют. 

Сумма инвестиции на благо-
устройство составила 7 744 049,20 
рублей. Для реализации этого важ-
ного проекта была выбрана органи-

зация «ИП Савлохов», которая за-
рекомендовала себя как надежный 
подрядчик. 

Процесс формирования комфорт-
ной городской среды – это не только 
благоустройство, но и активное уча-
стие граждан в жизни своего села. 
Жители Чиколы проявили иници-
ативу, что важно для дальнейшей 
реализации подобных проектов. 
Осознание ответственности за свою 
территорию, участие в ее благо-
устройстве и развитие культуры 
активного гражданского поведения 
– вот что лежит в основе успешного 
проекта. 

Благоустройство территории в Чи-
коле – это не просто очередной этап 

в рамках федеральной программы. 
Это, прежде всего, важный шаг к 
улучшению качества жизни местных 
жителей и созданию комфортной и 
безопасной городской среды. Теперь 
каждый желающий может проводить 
время на новой, благоустроенной 
территории, наслаждаясь свежим 
воздухом и природой. Это только на-
чало, ждем новых инициатив, кото-
рые помогут сделать наше село еще 
более благоустроенным и удобным 
для жизни. 

Надеемся, что подобные проекты 
будут реализовываться и в дальней-
шем, а наши города и села преобра-
зятся, станут центрами вдохновения 
для всех, кто в них живет.  

СТРАНИЦЫ СЛАВНОГО ПУТИ  Прошлое и настоящее ПУ №5

ВЫБОР ДИКТУЕТ ВРЕМЯ
Государственную систему профессионально технич еского 
образования по праву называют кузницей рабочих 
кадров. Сегодня нет отрасли, где бы ни трудились 
выпускники училищ. Понятие «профессионализм» 
было и останется ключевым в оценке качества 
деятельности системы профессионального образования, 
это одно из главных условий становления личности. 
В труде воспитываются воля, целеустремленность, 
дисциплинированность, уверенность в себе и в своих 
знаниях, исполнительность.

Наталья ГАДЗАОВА, 
ГБПОУ ПУ № 5

В 1958 году решением Правитель-
ства РФ было решено создать в г. 
Орджоникидзе строительное учи-
лища № 2. Организацию учебного 
процесса возглавил назначенный 
Н.Г. Дзугкоев, были выделены зда-
ния пионерских лагерей на Водной 
станции. На следующий учебный год 
училище перевели в освободившие-
ся корпуса на улице Кутузова, рядом 
с заводом «Бином». 

В 1964–1980 годы училище воз-
главляли Б.Г. Цаликов, К.К. Гер-
гиев, М. П. Бициев, Р. Т. Хумаров. 
В 1980 году училище при директоре 
Т.Т. Кутарове перевели в корпуса 
учебного комбината «Севосетин-
промстроя» на улице Астана Кесае-
ва, 10, где оно находится и сегодня.

В 1984–1985 гг. директором учи-
лища была назначена Н.Н. Дзуцева. 
Новое место не совсем отвечало 
требованиям образовательного уч-
реждения, поэтому приходилось пе-
рестраивать учебные кабинеты, ма-
стерские для обучения строителей, 
заново оборудовалась и полностью 
оснащалась имуществом и инстру-
ментарием слесарная мастерская, 
спортивный зал переоборудовали 
из производственного цеха, стро-
или гаражи под учебную технику и 
транспорт.

В декабре 1985 года училище воз-
главил В.И. Подстановкин. К 1992 
году учебное заведение значительно 
расширило учебно-материальную 
базу. 

В 90-е годы в отрасли произош-
ли изменения – производственное 
обучение начинали сразу на строи-
тельных объектах, без обучения в 
учебных мастерских, в результате 
чего они оказались «лишними», по-
мещения стали использовать для 
иных целей, чем был нанесен огром-
ный ущерб материальной базе. Так 
как сокращался объем строитель-
ства, уменьшались и учебные стро-
ительные группы. Произошло за-
метное увеличение автомобильного 
транспорта в республике, это было 
использовано для подготовки спе-
циалистов автомобильного транс-
порта – автомехаников, водителей 
категории «В» и «С». И с каждым 
годом их количество увеличивалось. 
Профессия автомеханика очень 
востребована и популярна в совре-
менном мире. Большинству станций 
технического обслуживания нужны 
механики-универсалы, которые мо-
гут и диагностику автомобиля про-
вести, и перебрать двигатель. Чтобы 
стать таким специалистом, нужно 
пройти долгий путь по профессии, 
повышая свой уровень квалифика-
ции. Автомеханик должен постоянно 
совершенствовать свои профес-
сиональные навыки и следить за 
всеми новшествами и передовыми 
технологиями в мировом автомоби-
лестроении. 

В 1992 году на должность директо-
ра был назначен бывший выпускник, 
бывший мастер производственного 
обучения – В.Ф. Саракаев. При нем 
был создан моторно-ремонтный цех 
по ремонту двигателей. Цех по из-
готовлению изделий из гипса пере-

шел на изготовление керамических 
изделий и посуды. Началось строи-
тельство новых учебных мастерских.

И все же главная ценность – это, 
конечно, люди, специалисты, про-
фессионалы! Сотрудники учили-
ща помнят методиста, фронтовика 
В.П. Пшеницына, зам. директора по 
учебной работе Л.А. Шахбазову, ма-
стеров производственного обучения 
Е.Н. Бериеву – заслуженного масте-
ра РФ, почетного работника профте-
хобразования, В.М. Бирагова, С.Ч. 
Битарову, заведующего учебными 
мастерскими С.М. Томаева, секре-
тарей училища Е.С. Бароеву и З.А. 
Догузову. 

Это славное прошлое училища, а 
теперь о настоящем…

В ГБПОУ ПУ № 5 работают та-
кие педагоги, которые во главе с 
директором училища пристальное 
внимание уделяют духовно-нрав-
ственному, военно-патриотическому, 
трудовому воспитанию.

В 1995 году училище возглавил 
Казбек Гаврилович Гагиев. Он про-
шел путь от мастера производствен-
ного обучения до ведущего специ-
алиста Объединения профтехобра-

зования РСО–А. Под руководством 
директора проделана огромная ра-
бота по переводу образовательного 
процесса на правовую основу, соот-
ветствующую законодательству РФ 
и современным требованиям педа-
гогики. Казбек Гаврилович – грамот-
ный руководитель, ответственный 
и болеющий сердцем за каждого 
обучающегося и сотрудника.

Рабочие профессии в современном 
мире очень востребованы. Обучение 
профессии невозможно без произ-
водственного обучения, где форми-
руются наблюдательность и сообра-
зительность, устойчивость внимания, 
нравственная зрелость.. Училище за 
много лет накопило огромный мето-
дический и практический материал 
и опыт работы.

Получить профессию невозможно 
без производственного обучения. В 
этом плане к важнейшим задачам 
относятся социальная, психологиче-
ская и физиологическая адаптация 
обучающихся в производственных 
условиях, в рабочих коллективах. 

Производственным циклом в учи-
лище занимается много лет Алексей 
Тазеевич Дзагоев, заместитель 
директора по производственной ра-
боте, который знает работу изнутри. 
Алексей Тазеевич. делится опытом 
работы с молодежью, помогает ре-
шать производственные проблемы в 
рабочем порядке.

В ГБПОУ ПУ №5 арсенал мастеров 
производственного обучения попол-
нялся выпускниками системы про-
фессионально технического образо-
вания. З.Ч. Кучиева много лет прора-
ботала мастером производственного 
обучения строительно-отделочных 
работ. Она эффективно организо-
вывает учебно-производственный 
процесс, учитывая индивидуальные 
особенности обучающихся, фор-
мирует профессиональные знания, 
умения и навыки. В.М. Джиоев, бра-
тья Абдуллаевы – Хусейн и Самед, 

Мамука Черткоев, Олег Джабиев 
– выпускники нашего училища. У нас 
работают  Виталий Отарович Аса-
ев – бывший воин-афганец, имеет 
боевые награды нашей страны и Де-
мократической Республики Афгани-
стан; Гурам Касполатович Чараев 
– кавалер ордена Мужества.

В профессиональном училище №5 
одни из первых в регионе начали 
заниматься инклюзивным образова-
нием. Первые наши учащиеся были из 
детского дома «Ласка». Девочек при-
няли в группу по профессии «Порт-
ной», а мальчиков – в строительные 
группы. Конечно, и педагогический 
коллектив, и обучающиеся не были 
готовы, но все понимали, что это 
необходимость. Большую психоло-
гическую работу проводили психолог 

Э.Г. Хамаева и социальные педагог 
С.Б. Зангиева, а основная тяжесть, 
конечно, легла на плечи мастеров 
производственного обучения. В тес-
ном контакте с нами работали педа-
гоги детского дома. 

В 2017 году 15 сотрудников учи-
лища прошли курсы повышения ква-
лификации в ФГАОУВО «Крымский 
федеральный университет имени 
В.И.Вернадского» по дополнитель-
ной профессиональной программе 
«Организация инклюзивного образо-
вания в профессиональных образо-
вательных организациях» и освоили 
курс дополнительной общеразви-
вающей программы «Арт-терапия, 
раскрой свои внутренние ресурсы» 
в Государственном бюджетном уч-
реждении Республики Крым «Центр 
профессиональной реабилитации 
инвалидов ». Также педагоги учи-
лища проходят курсы повышения 
квалификации по инклюзии в ФГБОУ 
ДПО «Институт развития професси-
онального образования» г. Москвы, 
в Российском государственном со-
циальном университете г. Москвы, в 
ООО «Центр инновационного обра-
зования и воспитания» г. Саратова; 

принимают участие в региональных 
семинарах-практикумах, выступают 
с докладами на межрегиональных 
форумах.  Создается доступная сре-
да для различных категорий обуча-
ющихся, есть частично адаптиро-
ванные средства обучения и специ-
альные дидактические материалы. 
В училище создана дружественная 
образовательная среда, позитивный 
психологический климат.

 На протяжении шести лет, с 2017 
по 2022 гг., наше училище было пло-
щадкой для проведения региональ-
ного и национального конкурсов 
профессионального мастерства 
«Абилимпикс» среди инвалидов и 
лиц с ОВЗ. В училище проводятся 
круглые столы, спортивные игры, 
познавательные экскурсии по городу 
и республике.

В 2017 г. на базе училища созда-
на Базовая профессиональная об-
разовательная организация, дея-
тельность которой направлена на 
поддержку системы инклюзивного 
образования инвалидов и лиц с ОВЗ 
РСО–А. Также при учебном заведе-
нии работает лаборатория безопас-
ности по профилактике детского 
дорожного травматизма.

Можно с уверенностью сказать, 
что ни в одном учебном заведении, 
кроме военных училищ, нет большего 
числа защитников Отечества, как в 
ГБПОУ ПУ №5. Педагогический кол-
лектив со дня основания училища не 
прекращал работу по духовно-нрав-
ственному, военно-патриотическому, 
трудовому воспитанию обучающих-
ся. У нас работают такие высоко-
квалифицированные педагоги, как 
Лариса Николаевна Малахова, 
лучший пожизненный «замполит» 
профобразования республики; Сера-
фима Васильевна Кайтукова, пре-
подаватель осетинской литературы, 
знаток родного края, поэтесса; Роза 
Афанасьевна Гугкаева, препода-
ватель математики, самый строгий 
педагог. Если раньше мы проводили 
патриотическую работу на примерах 
героев Великой Отечественной во-
йны, то сегодня наряду с ними мы 
воспитываем мальчишек на примере 
выпускников – участников СВО.

Многие думают, что в училище при-
ходят только «трудные» подростки… 
Да, есть и такие, и те, кто силен духом 
и с внутренним стержнем, которые 
за три года обучения  становятся на-
стоящими гражданами своей страны, 
с уважением относятся к культуре 
и традициям своего народа, готовы 
любить и жертвовать собой ради 
Родины, семьи, друзей! 

В вестибюле нашего училища от-
крыты три памятных стенда, готовит-
ся четвертый. На «Уроки мужества» 
приглашаются наши выпускники, 
участники СВО. Для нас они все 
герои, к воспитанию, обучению и 
становлению которых причастны и 
мы. Никогда не дадим забыть тех, 
кто ушел в вечность. Это наш за-
мечательный Асланбек Мухтаров, 
застенчивый Евгений Абрашкин, 
не по годам серьезные Мурат Цахи-
лов и Альберт Урусов, весельчак 
Тимур Кочоров, гармонист Георгий 
Валиев… 

В стенах нашего училища происхо-
дит становление студента как лично-
сти, здесь воспитываются настоящие 
патриоты своей Родины и здесь они 
познают настоящую мужскую друж-
бу. А путь во взрослую жизнь они 
начинают  с рабочей профессии. В 
современном мире это престижно…

СОЦИАЛЬНЫЙ АСПЕКТ 
Более 6 тысяч родителей-пенсионеров 
получают пенсию в повышенном 
размере за воспитание детей

Надбавка за студента
Отделение СФР по РСО–А выплачивает 
повышенную фиксированную выплату к пенсии 
за детей на иждивении 6350 жителям региона. 
Такую поддержку получают родители-пенсионеры, 
которые воспитывают несовершеннолетних детей 
или детей-студентов, обучающихся по очной 
форме, в возрасте до 23 лет, а также старше, если 
им с детства установлена инвалидность.

Повышение назначается как работающим, так и неработающим 
пенсионерам. Фиксированная выплата к страховой пенсии увеличи-
вается на треть за каждого ребенка на иждивении. В 2024 году ее 
размер составляет 8134,88 рубля. Соответственно, надбавка на одного 
иждивенца составляет 2711,63 рублей, на двоих — 5423,25 рубля, на 
трёх и более — 8134,88 рубля. При этом за одного и того же ребенка 
пенсия может быть повышена обоим родителям.

«Надбавка устанавливается родителю-пенсионеру до совершен-
нолетия детей независимо от факта учебы. Родителям студентов она 
назначается на период очного обучения, но не более,чем до 23-летнего 
возраста», — пояснил управляющий Отделением СФР по Северной 
Осетии-Алания Аслан Мильдзихов.

Важно: факт учёбы подтверждается справкой из учебного заве-
дения. Право на повышенную выплату утрачивается при отчислении 
студента из учебного заведения, переводе на заочную, вечернюю, 
дистанционную форму обучения или при трудоустройстве. Об этих 
обстоятельствах необходимо на следующий день сообщить в кли-
ентские службы Отделения СФР по РСО–А во избежание переплат. 
Если студент находится в академическом отпуске, то его родители 
продолжат получать повышенную пенсию.

Заявление на получение доплаты за детей можно подать на портале 
Госуслуг или лично в клиентских службах Отделения СФР по РСО–А. 
Если ребенок родился после 1 января 2024 году, надбавка назначается 
беззаявительно.

Если у вас остались вопросы, вы всегда можете обратиться в единый 
контакт-центр по номеру — 8  (800) 100-00-01 (звонок бесплатный).

Занятия в автоклассе ПУ №5Занятия в автоклассе ПУ №5
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Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 января 
2024 года публикует информационно-рекламные сообщения 
и объявления о деятельности промышленных, транспортных, 
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ВНИМАНИЮ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

Родные и 
близкие ис-
кренне благо-
дарят всех, 
кто разделил 
с ними горечь 
утраты 

ГОДИЗОВА 
Хасана 

Моисеевича, 
и сообщают, 
что 40-дневные поминки со дня его 
кончины состоятся 5 октября, в суб-
боту, по адресу: пр. Доватора, 252.

Коллектив УФНС России по Ре-
спублике Северная Осетия – Ала-
ния выражает глубокое соболезно-
вание М. Г. Хаджианиди по поводу 
кончины матери

АПОСТОЛИДИ-ШЕВЧЕНКО
Любови Ивановны.

Коллектив УФНС России по Ре-
спублике Северная Осетия – Ала-
ния выражает глубокое соболезно-
вание родным и близким по поводу 
кончины бывшей сотрудницы

АГАБАБЯНЦ
Нины Ониковны.

Ректорат, профком сотрудников, 
коллектив факультета географии 
и геоэкологии Северо-Осетинско-
го государственного университета 
имени К. Л. Хетагурова выражают 
глубокое соболезнование доку-
ментоведу кафедры экологии и 
природопользования М. Г. Боцие-
вой по поводу безвременной кон-
чины сына 

ЛОХОВА
Бориса Феликсовича.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

САБАНТИ
Бориса Михайловича.

Гражданская панихида состоится 
4 октября по адресу: ул. Цаликова, 49. 

Администрация и коллектив ГБУК 
«Национальная научная библио-
тека РСО–А» выражают глубокое 
соболезнование А. В. Боциевой по 
поводу кончины матери

БОЦИЕВОЙ
Азы Михайловны.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 

Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное довольствие от 35 000 
рублей до 55000 рублей (в зависимости 
от должности, классной квалификации, 

выслуги лет). 

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:
пол мужской в возрасте от 20 до 45 лет;

отсутствие судимости у кандидата и его 
близких родственников.

ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:
возможность получения удостоверения ветерана боевых 

действий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет 
получить доступ к льготам, которые являются компенсацией со 
стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, опла-

чиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного обеспе-

чения военнослужащих, приобретение жилья за счет государства.
Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 

ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.

В ОРГАНИЗАЦИЮ
ТРЕБУЮТСЯ:ТРЕБУЮТСЯ:
  ВОДИТЕЛИ на грузовую 

спецтехнику (заработная пла-
та от 25 тыс. руб., график ра-
боты 6/1);

  СЛЕСАРИ ПО РЕМОНТУ 
АВТОМОБИЛЕЙ (от 30 тыс. 
руб., график работы 6/1).

Официальное трудоустрой-
ство, полный соцпакет.

ТЕЛ. 8-918-701-26-31. 

В ОРГАНИЗАЦИЮ
ТРЕБУЮТСЯ

 ВОДИТЕЛЬ  
НА А/М САМОСВАЛ – «КамАЗ»

  ОХРАННИК в пос. Заводской
Зарплата – по договоренности.

Тел. 8-918-827-83-01.

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

ÑÊÈÄÊÈ 10% 
ñ 1 ïî 31 îêòÿáðÿ

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЛЯНЦЕВЫХ 
ПОДООКННИКОВ, ОТКРЫВАЮЩИХСЯ  

М/СЕТОК, ЗАЩИТА НА ОКНА.
ВЫВОЗ СТАРЫХ ОКОН.

РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ ЧЕРЕЗ РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ ЧЕРЕЗ 
ОФИС. РАССРОЧКА ОТ ОТП И ПОЧТА БАН-ОФИС. РАССРОЧКА ОТ ОТП И ПОЧТА БАН-

КА БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ВЗНОСА.КА БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ВЗНОСА.

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ ИЗ ПВХ И АЛЮМИНИЕВЫХ 
ПРОФИЛЕЙ ВЕДУЩИХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ.

ХЁРЗАД 
ВЫЕЗДНОЕ 

ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙ НА ВСЕЙ 

ТЕРРИТОРИИ РСО–А:
• куывд, свадьба, 
Кæхц, юбилей;

• похороны, поминки, 
годовщина, 40 дней.
Òåë. 8-988-707-15-55

РОСГВАРДИЯ На страже порядка

Конфликт пресекли, раненого спасли
Сотрудники Владикавказского 
отдела вневедомственной 
охраны Росгвардии спасли 
38-летнего гражданина в 
результате полученной в ходе 
драки раны шеи.

Пресс-служба Управления 
Росгвардии по РСО–А

Находясь на маршруте патрулирования, 
старший сержант полиции Хетаг Гудиев, 
сержант полиции Чермен Хаутов и млад-
ший сержант полиции Тамерлан Едзоев 
стали свидетелями драки на одной из улиц 
Владикавказа. Росгвардейцы незамедли-
тельно пресекли развитие конфликта, в 
ходе которого один из участников успел 
нанести другому ножевое ранение в об-
ласть шеи.

Правоохранители вызвали «скорую по-
мощь» и до приезда медиков оказывали по-
страдавшему первую помощь. Прибывшие 
врачи госпитализировали его в больницу.

Для дальнейшего разбирательства право-
нарушитель, нанесший ранение, был до-
ставлен в районный отдел полиции.

КОНКУРС Обязательное 
условие – учет мнения детей 
и их активное участие 
в реализации проектов 

Поддержать 
инициативы 
Стартовал прием заявок на конкурс 
«Среда возможностей»-2024, 
организованный Фондом Тимченко. 
Окончание приема заявок – 
7 ноября. 

Анжелика БАЙСАНГУРОВА 

Это один из крупнейших семейных благотвори-
тельных фондов страны. Стратегия организации 
нацелена на повышение качества жизни уязвимых 
групп населения – граждан пожилого возраста, 
семей с детьми, оказавшихся в трудной жизненной 
ситуации, детей и подростков – через развитие 
местных сообществ на малых территориях. 

За 13 лет работы фонд поддержал 5187 про-
ектов. Так, в 2023 году финансовую поддержку 
получили 392, 89% из них реализуются на малых 
территориях. В 2024 году он проводит пять кон-
курсов, грантовый пул которых составляет более 
400 млн рублей. 

Конкурс «Среда возможностей» призван под-
держать инициативы, направленные на реализа-
цию интересов детей по различным тематикам, в 
том числе культурным, просветительским, образо-
вательным и эколого-туристическим. 

Заявки принимаются в двух номинациях: «Точка 
роста» – создание условий для развития и реали-
зации потенциала детей и подростков с помощью 
тематических проектов; «Горизонт возможностей» 
– создание многофункциональных центров для 
развития и разносторонней реализации потен-
циала детей и подростков с учетом их мнения и 
потребности.

К участию в конкурсе приглашаются неком-
мерческие организации (НКО), территориальные 
общественные самоуправления (ТОС), комплекс-
ные центры социального обслуживания населения, 
бюджетные организации (библиотеки, музеи, дома 
культуры и др.), реализующие проекты в населен-
ных пунктах с численностью жителей до 70000 
человек. Обязательное условие – предоставление 
возможностей для детей и подростков участво-
вать в принятии решений, влияющих на их жизнь.

Победители получат финансовую поддержку до 
1 млн рублей, экспертное и методическое сопро-
вождение, возможность обучения, обмена опытом 
и участия в мероприятиях фонда.

Отметим, заявки принимаются до 7 ноября на 
официальном сайте Фонда Тимченко по адресу: 
https://fondtimchenko.ru/contests/programs/
sreda-vozm. 

«НЕТ!» – ЭКСТРЕМИЗМУ Школьникам необходимо знать правила 
поведения в общественных местах и общения в Интернете 

БЕСЕДА С КАДЕТАМИ

Сотрудники отделения по делам несовершеннолетних 
Отдела МВД РФ по Кировскому району регулярно 
проводят профилактические беседы и лекции для 
учащихся общеобразовательных школ и студентов 
Эльхотовского многопрофильного колледжа. 

Аркадий КУБАЛОВ 

Очередная встреча состоялась не-
давно с учащимися кадетского класса 
эльхотовской СОШ №3 имени Героя Со-
ветского Союза К. Д. Карсанова. Беседу 
на тему противодействия экстремизму и 
терроризму в подростковой среде вела 
лейтенант полиции Лариса Гагкоева.

Инспектор начала ее с разъяснения 
понятия «экстремизм», рассказала об 
особенностях нашей большой и много-
национальной страны, о том, что все 
граждане должны иметь равные права 
и возможности. Напомнила, что необ-

ходимо уважительно относиться друг 
к другу независимо от того, к какой 
нации принадлежит человек и какого 
он вероисповедания, так как унижение 
человеческого достоинства по нацио-
нальному или религиозному признаку 
является одной из форм экстремизма. 

Воспитатель в погонах рассказала 
ребятам о последствиях террористи-
ческих актов, которые произошли в 
разные годы в различных городах, о 
многообразных способах проявления 
экстремизма и терроризма, а также о 
методах противодействия им, привела 
примеры негативных течений, дала 

советы, как уберечь себя от противо-
правных деяний. Школьники узнали о 
запрещенных субкультурах, об адми-
нистративной и уголовной ответствен-
ности, предусмотренной за правонару-
шения и преступления экстремистской 
направленности.

Лекция носила профилактический и в 
то же время рекомендательный харак-
тер. Учащиеся задали интересовавшие 
их вопросы, на которые получили под-
робные ответы.

В завершение встречи сотрудник 
ПДН напомнила кадетам о правилах 
поведения в общественных местах, 
призвала быть бдительными при обще-
нии и остерегаться от распространения 
материалов, способных возбудить 
ненависть либо вражду по отношению 
к другим людям, не оставлять ком-
ментарии, оправдывающие действия 
террористов. 

УФСБ РФ ПО РСО–А СООБЩАЕТ 

2 ãîäà óñëîâíî. Ñ âçûñêàíèåì 
ñóììû ïðè÷èíåííîãî óùåðáà 
Выявлена и пресечена противоправная 
деятельность 41-летней жительницы Моздокского 
района республики , причастной к незаконному 
получению пособий в крупном размере.

Пресс-служба УФСБ РФ по РСО–А 

В частности, установлено, что подозреваемая в результате 
совершенных мошеннических действий, выразившихся в предо-
ставлении недостоверных сведений в отделение Фонда пенси-
онного и социального страхования РФ по РСО–А и Министерство 
труда и социального развития РСО–А в Моздокском районе, 
сокрыв точную сумму совокупного дохода ее семьи, незаконно 
получила денежные выплаты на общую сумму 785 000 рублей.

На основании результатов ОРД следственным отделом УФСБ 
РФ по РСО–А в отношении лица возбуждено уголовное дело.

Моздокским районным судом фигурант признан виновным по 
ч. 3 ст. 159.2 УК РФ и приговорен к лишению свободы сроком на 
2 года условно с взысканием суммы причиненного ущерба в поль-
зу государства. Приговор вступил в законную силу.

Ðàññìîòðÿò ïî ñóùåñòâó
Сотрудниками УФСБ РФ по РСО–А во 
взаимодействии с МВД по РСО–А в ходе 
проведенных оперативно-розыскных мероприятий 
пресечена противоправная деятельность 
безработного жителя 1993 г.р., причастного 
к организации и функционированию канала 
незаконного оборота оружия и боеприпасов.

В частности, после сбыта АК-74 и 172 патронов калибра 5,45 
мм к нему подозреваемый был задержан.

На основании материалов ОРД следственным отделом УФСБ 
РФ по РСО–А в отношении фигуранта расследовано уголовное 
дело по признакам состава преступления, предусмотренного 
ч. 2 ст. 222 УК РФ.

В настоящее время уголовное дело вместе с утвержденным 
обвинительным заключением направлено в суд для рассмотре-
ния по существу.

«ДВИЖЕНИЕ ПЕРВЫХ» Укрепляя позиции на 
местном уровне

ВЕКТОР МОЛОДЕЖНОГО 
РАЗВИТИЯ

В последние годы в нашей стране активно развивается деятельность 
Общероссийского общественно-государственного движения детей и 
молодежи «Движение первых». Оно направлено на формирование 
единой воспитательной среды для молодежи и активно вовлекает 
в свои ряды все новые поколения. Недавно в администрации 
Ирафского района прошло заседание координационного совета, на 
котором обсуждались перспективы и результаты работы местного 
отделения «Движения первых». 

Алан БЕСОЛОВ

 Заседание прошло под 
председательством главы 
Ирафского муниципального 
образования Роберта Хами-
коева. Муниципальные ко-
ординаторы представили ин-
формацию об итогах работы 
за 2023-й и первого полугодия 
2024 года, а также план ра-
боты на четвертый квартал 
2024 года, который включает 
в себя множество интересных 
мероприятий и проектов, на-
правленных на привлечение 
молодежи к активному уча-
стию в жизни района. 

Как было отмечено, «Дви-
жение первых» активно ра-
ботает над увеличением чис-

ла своих участников и укре-
плением взаимодействия с 
местными организациями.  
Участники совета обсудили 
организационные вопросы, 
касающиеся улучшения ра-
боты с первичными отделе-
ниями. Особое внимание было 
уделено размещению наруж-
ной социальной рекламы, что 
станет важным инструментом 
для информирования населе-
ния о «Движении», направлен-
ным на развитие молодежных 
инициатив. 

Конструктивный подход и 
активное обсуждение вопро-
сов на заседании подчеркну-
ли стремление руководства 
«Движения первых» к рас-
ширению горизонтов своих 

возможностей и укреплению 
позиций на местном уровне. 
Принятые решения и под-
держка рассмотренных ини-
циатив обещают позитивные 
изменения в жизни молодежи 
Ирафского района. 

 В результате конструктив-
ного диалога и обмена опытом 
«Движение первых» в Ираф-
ском районе продолжит расти 
и развиваться. Каждый шаг в 
направлении сотрудничества 
– это путь к созданию яркого и 
активного будущего для детей 
и подростков, готовых стать 
полноправными участниками 
общественной жизни России.  
Объединяя таланты и энер-
гию, мы закладываем основы 
для успешного будущего.  

ПРОФИЛАКТИКА Открытый урок

Соблюдать правила 
безопасности
Занятие в рамках Всероссийского открытого урока «Основы 
безопасности жизнедеятельности» для получения знаний и навыков 
действий в условиях различного рода чрезвычайных ситуаций 
прошло в Эльхотовском многопрофильном колледже имени Героя 
Социалистического Труда Д. Е. Накусова.

К. АРКАДЬЕВ

Одна из основных задач, стоящих в насто-
ящее время перед родителями и учителями: 
научить подростков быть бдительными, уметь 
беречь свое здоровье и соблюдать правила 
безопасности.

Преподаватель основ военного дела Тай-
мураз Кайтуков напомнил первокурсникам о 
распространенных опасностях, с которыми мы 
можем столкнуться в повседневной жизни, и 

о том, как их избежать. Отметил, что небреж-
ность и беззаботное отношение порой могут 
привести к неприятностям и даже беде.

Педагог разъяснил, как действовать при 
террористических атаках, чрезвычайных ситу-
ациях, в том числе и в образовательных учреж-
дениях. Рассказал о правилах оказания первой 
помощи пострадавшим, как вести себя, чтобы 
не попасть в беду, так как, зная и соблюдая 
нормы и правила поведения в таких ситуациях, 
можно избежать многих неприятностей. 
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